

## Los sucesos de Marruecos

### Dos pesetas de estrategia y dos estrategias

No voy a abordar ampliamente y en todos sus aspectos el paralelo entre las estrategias que Francia y España aplican en Marruecos; eso sería muy largo y requeriría, no un artículo, sino un libro entero.

Me limitaré a exponer algunos hechos salientes de los que caracterizan los dos sistemas de guerra: el francés y el español.

#### Principio de estrategia marroquí, experimental.

«El efecto moral adquiere una considerable importancia en las guerras de Marruecos, pues árabes y berberiscos son esencialmente impresionables. En el comienzo existe gran cantidad de indecisos, dispuestos a engrosar las huestes en caso de victoria. De aquí la necesidad de tomar una vigorosa ofensiva para mantener en su puesto a los vacilantes y disminuir el efectivo de los combatientes.

«El número de aquellos a quienes se espanta y no el de los que se han muerto es lo que da la victoria.» Proverbio árabe.

Los indígenas se impresionan siempre desfavorablemente ante los procedimientos atrevidos y resueltos. Toda la historia de la conquista de Argelia prueba que la osadía y la impetuosidad, más que la superioridad numérica, han decidido el triunfo; por lo demás, tanto árabes como berberiscos muestran mucha mayor energía en la organización de sus fuerzas una vez las operaciones comenzadas, que cuando son sólo iminentes.

El espíritu de ofensiva debe dominar por todo; y en consecuencia, débese desde el principio tomar la iniciativa en los movimientos y conservarla, para forzar al adversario a subordinar los suyos a los nuestros y hacerle sentir su inferioridad moral.

No dejarle jamás tiempo de rehacerse, ni reposo, ni siquiera tiempo de respirar. Toda detención es considerada por ellos como un decaimiento. Todo éxito alcanzado contra ellos debe ser inmediatamente proseguido. Para ello es esencial no comenzar las operaciones hasta tener todas las fuerzas necesarias reunidas y organizadas.

Las causas de lentitud son: mala organización, ó preparación insuficiente, ó falta de energía en el mando. La guerra puede con ello degenerar en lucha de escaramuzas, en la cual el conocimiento perfecto del terreno, su extrema movilidad, la ausencia de necesidades, la astucia y el instinto de la guerra proporcionan a los indígenas una gran superioridad sobre nosotros.» (Palabras del teniente coronel francés R. J. Frisch, escritas en abril de 1908.)

#### Cómo lo aplican los franceses.

En mayo de 1906, el general Lyautey, para evitar una campaña, organizó y dirigió contra los Beni Guil, y con el objetivo común de Metarka, en el Sudeste de Marruecos, una marcha convergente de las tres columnas siguientes:

1.ª Columna de Beni Unif, capitán Paniel: dos grupos franceses y uno maghzen á caballo; 200 kilómetros. Salida, el 5 de mayo.

2.ª Columna de Fortassa-Gharbia, capitán Nussbaum: una compañía montada y un maghzen á caballo; 160 kilómetros. Salida, el 6 de mayo. El general Lyautey se unió á esta columna durante su marcha, acompañado de un escuadrón y un «gum».

3.ª Columna de Bergueut, comandante Pein: una compañía á pie, una compañía montada, un escuadrón y un «gum»; 120 kilómetros. Salida el 7 de mayo.

Cada columna llevaba víveres para todo su recorrido y una reserva para algunos días. Además, la columna Pein, que era la menos alejada del objetivo y la que seguía el camino menos expuesto, iba acompañada de un convoy de camellos, con treinta días de raciones para las tres columnas.

Se habían tomado tan bien las disposiciones, calculado las marchas tan exactamente, que las tres columnas se reunieron en el punto indicado de Metarka el 10 de mayo.

La organización de la gran harka proyectada por los Beni Guil sobre la frontera oranesa fué ahogada en germen.

#### Lo que habríamos hecho nosotros.

La historia me autoriza á ofrecer con caracteres, no sólo de verosimilitud, sino de realidad, la siguiente fantasía morisca sobre el prólogo de nuestra acción militar.

En primer lugar, nos habríamos enterado con todo el retraso posible de los intentos belicosos de los Beni Guil, y durante muchos días los periódicos habrían recogido y traído rumores análogos á los siguientes:

Primero. «Algunos moros procedentes del zoco de... aseguran que se nota cierta agitación entre los kabileños de..., etc., y que el cheik Fulano, muy influyente en la región, trata de excitar los ánimos..., etcétera.»

Segundo. «Por unos peatones procedentes de... se sabe que en el morabito de... se celebran frecuentes reuniones de notables, etc. Se dice que en esas reuniones, uno de los más exaltados contra España es el moro Ben Mengano, que no hace aún seis meses estuvo tomando café en casa del Sr. Presidente del Consejo y figura á su lado en las fotografías de los periódicos ilustrados.»

Tercero. «En los montes de... se distinguen por las noches numerosas hogueras, etc.»

Cuarto. «Interrogado ayer el Presidente del Consejo sobre la exactitud de los rumores pesimistas que circulan estos días referentes á la actitud de los Beni Guil, en el territorio de Metarka, aseguró que carecen en absoluto de fundamento y que, por ahora, no hay nada que temer.»

Quinto. «En el día de ayer, unos arrieros que conducían géneros de... fueron asaltados por unos bandoleros, etc.»

Sexto. «Cobarde agresión.— Cuando se dirigía ayer una patrulla hacia la posición de..., fué tiroteada por unos kabileños, resultando el cabo y dos soldados..., etcétera.»

Séptimo. «Se asegura que hay grandes contingentes, que algunos hacen ascender á 10.000, de kabileños armados frente á la posición de..., etc.»

Octavo. «Un combate.— Esta noche ha sido atacado el campamento de..., etc.»

Noveno. «Al hacer la información periódica y abordar el tema de los últimos incidentes en Marruecos, el ministro de la Guerra manifestó que el Gobierno está resuelto á proceder con suma energía, etcétera. Al efecto, se han circularizado ya las órdenes oportunas para que se incorporen los soldados de licencia trimestral é ilimitada, y se ha ordenado también que el segundo batallón del regimiento de..., de guarnición en Zamora, esté dispuesto á emprender la marcha, para embarcar al primer aviso.»

Décimo. «Cuarenta soldados y 30 mulos, al mando de un oficial, saldrán el martes de Vitoria, para embarcar en Almería en el vapor «Saturnino Gómez», que está ultimando sus preparativos en Cádiz. Al pasar por Medina, se incorporarán dos coches Solmer y 20 cargas de Artola, que se destinan á..., etc.»

Hoy han pasado por esta estación (Carcagente) siete soldados de Saboya, que van á incorporarse á Larache; han sido obsequiados..., etc.

Están dispuestos para embarcar 60 caballos y 43 mulos, que se destinan á..., etcétera.»

Mientras transcurre y se discurre todo esto, que revela la ausencia completa del concepto de lo orgánico, tienen lugar nuevos ataques, de los que el enemigo se refira muy quebrantado, después de sufrir duro castigo.

Como se vé, cuando nos decidimos á proceder con energía, la gran harka está ya formada, los indecisos han engrosado sus filas, y la iniciativa del momento, del lugar y de la forma del ataque, que debía ser nuestra á todo trance, se ha abandonado al enemigo.

¿Qué se quiere que resulte de guerras organizadas así?

#### Conclusión.

Los franceses tienen organizado su instrumento de guerra, dispuesto á funcionar en cualquier momento. Nosotros queremos montarlo á última hora, con generales, jefes, oficiales, soldados, caballos, mulos y carros de las cuarenta y nueve provincias.

Los franceses tienen un servicio de información que les anuncia los peligros y la existencia de los focos de insurrección, los nombres de los personajes hostiles, etcétera, y utilizando esos informes, ahogan las harkas antes de nacer. Nosotros dejamos organizarse al adversario, y cuando ya es fuerte, nos establecemos á la defensiva, haciendo algunas cruentas tentativas para conquistar colinitas, sin tener en cuenta que los objetivos militares topográficos han pasado ya á la historia y sólo se imponen aquellos que requiere el juego ofensivo de las columnas combinadas.

Y, para terminar. La estrategia francesa, esbozada aquí, y deducida, no de los libros, sino de una experiencia secular,

se puede comprar por dos pesetas en el Depósito de la Guerra.

Si esa ciencia elemental estuviera encerrada en un libro sellado, y ese libro se guardase en un estuche, y el estuche en una caja, y la caja en un castillo enclavado en el centro de un bosque siniestro, custodiado por un dragón de baba corrosiva y aliento mortal, entonces se explicaría lo que ocurre y lo que se ignora; pero, señores, ¡que esa ciencia no cuesta, como dicen los charlatanes, ni cinco duros, ni cuatro, ni tres duros, ni cinco pesetas, ni cuatro, ni tres siquiera; cuesta sólo dos pesetas! ¿Quién la quiere?

UN TEORICO.

### De Ceuta

#### El «Extremadura».

CEUTA. (Domingo, madrugada.) Ha llegado el crucero *Extremadura*. A bordo vino el consejero del jalfá, Muley Mehedi, que ha estado en Larache y Arcila para desempeñar una comisión oficial.

Mañana marchará á Tetuán por la vía terrestre.

#### Robo de ganados.

El cabrero Juan Macías, vecino del campo exterior de Ceuta, que conducía un rebaño de cabras á un arroyo próximo al aduar de Benimesala, fué sorprendido por dos moros que, apuntándole los fusiles, le intimaron para que les siguiera con el rebaño.

El cabrero recorrió con sus secuestradores los aduares de Benimesala y Biuts, hasta que en este último aduar intervinieron en su favor varios moros amigos y se le devolvió la libertad.

Los moros se quedaron con las 46 cabras del rebaño.

#### OTRA AGRESION DE LOS MOROS

### A tiros con unos viajeros

#### Causa de un retraso.

CEUTA. (Domingo, noche.) Sólo una leve referencia pude hacer en mis despachos de la noche pasada á un grave suceso ocurrido entre Ceuta y Tetuán.

Bien pronto fué conocido aquí en todos sus detalles. Pero los corresponsales no pudimos extendernos. El corresponsal trabaja y la censura viene con la rebaja.

Consignada esta lamentación, que bien pudiera ser estereotipada para todos los días, relatemos hoy lo que ayer no nos fué permitido relatar.

#### La familia del Sr. Gutiérrez.

Habían llegado en el vapor correo, procedentes de la Península, para trasladarse á Tetuán, D. Serafin Manzano, fondista, establecido en Baza (Granada), su hermana y dos hijos de ésta y una criada con su hijo.

La hermana del Sr. Manzano, doña Faustina Montoro Argente, que tiene veintinueve años y nació en Baza, es esposa de D. Emilio Gutiérrez Funes, de treinta y cinco años de edad, escribiente de la delegación de Fomento en Marruecos y residente en Tetuán.

El nombre de la muchacha es Gregoria Morales Jordá y su edad treinta años.

Su hijo, Luis Morales Jordá, una criatura de dos años.

La criada y su hijo son naturales de Cúllar de Baza.

Para dirigirse á Tetuán la familia de referencia, tomó un coche y emprendió la marcha á las diez de la mañana.

#### En busca de los viajeros.

Don Emilio Gutiérrez Funes tenía noticia de la llegada de su cuñado, su esposa y sus hijos.

En lugar de esperarles en Tetuán decidió salir al encuentro de los que llegaban.

A ese fin salió en un carruaje, en dirección á Ceuta, adonde naturalmente no había de llegar, porque el encuentro con los suyos había de efectuarse en la carretera, más cerca de Tetuán que de Ceuta.

En las inmediaciones del río Asmir encontró D. Emilio Gutiérrez el carruaje que ocupaba su familia, y descendiendo del que él ocupaba, cambió con los suyos las saluciones de rigor y ocupó un puesto en el coche de aquéllos, siguiendo todos para Tetuán.

#### La emboscada.

Marchaban conversando alegremente, bien ajenos á la tragedia que les acechaba.

Un grupo de moros se hallaba emboscado en unos matorrales próximos á la carretera en Sauria Torre, entre el río Asmir y la Restinga.

Quedáronse los ocupantes del carruaje aterrados al llegar á dicho punto y oír una formidable descarga de fusilería.

La habían hecho los kabileños emboscados en los matorrales.

El mayoral que guiaba el carruaje, llamado Salvador Villanova Estévez, de treinta y seis años y natural de Alcoy, sin perder un momento la serenidad, fustigó á los caballos, con el propósito de dar al vehículo la mayor velocidad posible y ponerte fuera del alcance de los agresores.

Pero éstos, que eran numerosos, abandonaron los escondrijos desde donde primeramente dispararon, lanzándose con toda resolución hacia el carruaje y cercándolo en pocos momentos.

#### Muertos y heridos.

La acometida de los moros fué rapidísima.

El mayoral vió que un kabileño se acercaba al pescante, dispuesto á acometerle.

Se adelantó el mayoral, agrediendo al moro y causándole una herida en la cabeza.

Casi al mismo tiempo, otro moro disparó su fusil contra el mayoral.

La bala le entró por la espalda, saliéndole por el vientre.

A partir de este instante se generalizó el tiroteo.

Los ocupantes del carruaje, aun suponiendo que la natural impresión experimentada les hubiera permitido defenderse, nada habrían conseguido, porque los agresores eran muchos, tenían ya materialmente cercado el coche y podían, como lo hicieron por las ventanillas, disparar á boca de jarro contra los viajeros.

Otros moros, en tanto, habían conseguido detener el carruaje, haciendo una descarga contra los caballos.

Dos de éstos rodaron muertos y otro quedó muy mal herido.

Se disponían los agresores á apoderarse de cuantos objetos en el coche había, pero se dieron cuenta de que llegaba una sección de Caballería al galope.

Sin realizar el despojo emprendieron la fuga.

Cuando llegó la fuerza referida al lugar de la agresión, todos los bandoleros moros habían desaparecido y no fué posible darles alcance.

Acompañaban á los jinetes el maestro de Ingenieros, D. Domingo Matres, y el teniente, también de Ingenieros, D. José Ramírez.

Se acercaron al coche y fueron testigos de un cuadro verdaderamente desolador.

El mayoral, Salvador Villanova, estaba tendido en el pescante, sin conocimiento, gravísimamente herido, desangrándose.

De las personas que iban en el interior del carruaje, cuatro habían muerto á consecuencia de las descargas hechas por los moros.

Los muertos eran: D. Emilio Gutiérrez Funes, su hija Luisa Gutiérrez Montoro, niña de dos años, que tenía la cabeza atravesada por varios proyectiles; el maestro de obras, Sr. Fernández Checa, que acompañaba á la familia del Sr. Gutiérrez, y el cuñado de éste, D. Serafin Manzano.

Otras tres personas se encontraban gravemente heridas: doña Faustina Montoro, la doméstica Gregoria Morales, y el hijo de ésta, el niño Luis.

#### Traslado de las víctimas.

La sección de Caballería antes mencionada exploró los alrededores del lugar de la agresión.

En vista de la inutilidad de proseguir esas pesquisas, porque los agresores se habían evadido, dicha fuerza y sus dos acompañantes cuidáronse de retirar los cuatro cadáveres y de llevar á los heridos á lugar donde pudieran ser curados convenientemente.

Los heridos fueron llevados á la Restinga y desde ésta traídos á Ceuta en las lanchas de los ingenieros.

El capitán de la Guardia Civil, Sr. Vara, había dado aviso al hospital Docker para la recogida de los cadáveres, y éstos fueron traídos al establecimiento benéfico de referencia.

Al ser recogido el cadáver de D. Emilio Gutiérrez se le encontró en el bolsillo interior de la americana una cartera con billetes del Banco, que fué recogida para entregarla á sus deudos.

#### El coche remolcado por otro.

Otro carruaje de los que hacen el servicio de viajeros estuvo á punto de sufrir la agresión de los moros; pero se salvó porque las personas que lo ocupaban se empeñaron en detenerse en la Restinga á almorzar.

Gracias á esta demora no corrieron la misma triste suerte que los anteriores.

Al llegar á Sauria Torre detúvose el segundo carruaje en el punto donde había quedado parado el anterior.

Los viajeros experimentaron una impresión dolorosísima al enterarse de lo sucedido y darse cuenta de que ellos habían estado á punto de pasar por el mismo trance.

El coche recogió al que había quedado detenido y lo remolcó hasta esta plaza.

#### Los heridos en Ceuta.

Cuando los heridos llegaron al muelle de los pescadores, ya se había divulgado en Ceuta la noticia de la agresión.

Una gran muchedumbre, que comentaba con indignación el suceso, esperaba á los heridos.

Estos llegaron al anochecer y fueron inmediatamente trasladados al hospital militar de la plaza.

La muchedumbre, silenciosa, les acompañó hasta el hospital.

Una vez instalados, procedió á curarles el médico mayor de Sanidad Militar, Sr. Sáenz Sicilia, auxiliado por otros facultativos.

Todos están graves.

Ya se ha dicho que al mayoral Salvador Villanova le atravesó el cuerpo una bala.

Doña Faustina Montoro de Gutiérrez tiene heridas en la cabeza, en los dos brazos y en las dos piernas.

La criada, Gregoria Morales, heridas importantes en la pierna izquierda y en un brazo.

El niño Luis Morales, heridas en la cabeza y en un pie.

Visitó anoche á los heridos en el hospital militar.

Quejábanse todos de fuertes dolores producidos por sus graves heridas.

La natural emoción que les embargaba les impidió hacer el relato completo del trance de que fueron víctimas.

En el hospital diéronme referencias, en su mayoría ya consignadas, y algún detalle nuevo, como los que siguen:

De la agresión sólo salió ileso el hijo mayor de los señores de Gutiérrez, un niño de tres años.

La pobre criatura, poco después de desahollarse el trágico suceso, fué recogida por la familia del piloto D. Matías Carmona, que le atiende con la mayor solicitud.

Todas las personas ocupantes del carruaje asaltado, así los muertos como los heridos, con la sola excepción del mayoral, residieron hasta hace poco, en Baza (Granada).

El doctor Sáenz Sicilia administró á los heridos inyecciones de morfina para que pudieran descansar durante la noche.

#### En el hospital Docker

También estuve anoche en el hospital Docker, donde, como antes dije, fueron depositados los cuatro cadáveres.

Los identificó el teniente coronel D. Ildefonso Parra.

#### Más detalles.

CEUTA. (Domingo, noche.) Las víctimas de la agresión, antes de residir en Baza, donde vivieron últimamente, hicieron larga permanencia en Almería.

—Sauria Torre, el lugar de la agresión, es un extenso arenal donde, durante la campaña de 1860, se halló establecido el famoso campamento del hambre.

—El maestro de obras militares D. Domingo Matres y el teniente de Ingenieros don José Ramírez están encargados de las obras que se ejecutan en el río Asmir.

Con ellos fueron al lugar de la agresión varios soldados de Ingenieros y del regimiento de Córdoba, además de la sección de Caballería destacada en Asmir, que ya he citado en despachos anteriores.

En la tarea de auxiliar á los heridos les auxiliaron también el teniente de la Guardia Civil D. Bernardo Sánchez Bresnárez y cuatro números montados de la benemerita.

—El hijo mayor de los señores de Gutiérrez, que resultó ileso, se llama Pepito.

—Un carrero, llamado Juan Sánchez Tirado, guiaba un carro cargado de pan con destino á Rincón de Medik.

Al encontrar en el camino los cuatro cadáveres tiró la carga de pan y colocó en el carro los muertos, conduciéndolos al hospital Docker, situado en el campo exterior.

—He visto el coche asaltado por los moros.

Está acerbillado á balazos.

—Doña Inocencia Barrera de Alvarez ha pedido esta tarde que se le permita trasladar á su casa, donde la asistirá con toda solicitud, á la infortunada doña Faustina.

—A las cuatro de la tarde ha sido practicada la autopsia de los cadáveres en una sala del hospital militar.

—El juez instructor del sumario, que no se acostó anoche, sigue incansable practicando diligencias.

#### Un reconocimiento.

Fuerzas de regulares indígenas, del regimiento de Infantería de Córdoba y de Caballería han salido esta mañana, mandadas por el comandante Gabarrón, á practicar un reconocimiento en los alrededores de Sauria Torre, donde la agresión fué realizada.

No se sabe que hayan sido capturados los autores de ella.

## Supuesto táctico

### TELEGRAMA OFICIAL

MELILLA 26, á las 22,45.— Comandante general á ministro Guerra:

Esta mañana he asistido en Zeluán, con todos los generales y jefes de Cuerpo, supuesto táctico con tiro real, en el que han tomado parte tres batallones y grupo ametralladoras de Melilla, cuatro escuadrones de Alcántara, dos baterías de grupo montado y ambulancia.

Ejercicio, que ha dirigido muy hábilmente coronel Burguete, ha resultado de gran interés y enseñanza, pues el fuego ha sido eficaz, se ha plegado admirablemente el terreno, empleando formaciones y maniobras adecuadas á esta guerra, y han demostrado, como siempre, gran espíritu y sólida instrucción, adquirida como consecuencia de los ejercicios doctrinales que aquí se realizan sin interrupción.

Hoy salió acorazado *Carlos V*, fondeando en Alhucemas.

Sin más novedad.

## Impresiones

La operación que venía anunciándose en estos días, no sabemos si se llevará á cabo en fecha próxima ó será objeto de un aplazamiento. Más bien es de creer esto último, á juzgar por las últimas impresiones que de Tetuán se han recibido.

Nos referimos á la presencia en aquella plaza del cnei Berkoqui, uno de los jefes importantes de la kabila de Anyera, y quien, en representación de once aduares, ha solicitado el aman, solicitud acogida con las naturales reservas, hasta tanto la ratifiquen con su presencia y la sumisión consiguiente los jefes á que se refiere el chef Berkoqui en su petición.

Contrasta, sin embargo, esta impresión satisfactoria con la penosa que produce la última noticia recibida de la zona de Tetuán.

Entre el Smir y el Rincón, una nueva agresión ha causado nuevas víctimas.

Cuatro muertos y tres heridos han resultado entre los viajeros que transportaba un coche de los que hacen el servicio en la carretera, y al cual atacaron moros que estaban emboscados.

La agresión á que aludimos ha quedado impune, porque cuando, al ruido de los disparos, llegaron fuerzas de las que vigilan y mantienen la seguridad del tránsito, los agresores habían desaparecido.

Tenemos la casi seguridad de que se habrán hecho indicaciones al alto comisario, llamando su atención acerca de las frecuentes agresiones que se registran en la carretera de Tetuán, y de la conveniencia de que cuanto antes se adopten medidas extremas para poner término á esos sucesos, que no pueden repetirse, si se tiene en cuenta que para el próximo día 5 de agosto habrá quedado abierta al tráfico la nueva carretera de Ceuta á Tetuán.

Más que á la Guardia Civil, compete en estos momentos el servicio de vigilancia en la carretera, por la característica del terreno y por las condiciones de los agresores, á fuerzas naturales del país, y á ese efecto, es de creer que fuerzas de las *mias* se encarguen de mantener la seguridad del camino, aparte de los medios suplementarios que puedan adoptarse encaminados al mismo fin.

Tenemos noticias que confirman que á los trabajos del nuevo ferrocarril de Ceuta á Tetuán se dará un gran impulso.

Igualmente sabemos que ha comenzado el desembarque del material del ferrocarril económico de Ceuta, y de tenderse entre Río Martín, Tetuán y Lauzen y cuya obra, una vez terminada, constituirá un excelente paso para el aprovisionamiento de las fuerzas combatientes y la evacuación rápida de sus heridos y enfermos, poniendo término con esto á los trabajos penosos que para la tropa representaba la conducción de los convoyes en la forma en que hoy se practican.

Este ferrocarril económico es exclusivamente militar, sin otra finalidad que la dicha, y no tienen, por tanto, razón de ser las protestas que ha motivado su trazado en el comercio de Ceuta, al cual nada puede perjudicar ni beneficiar desde el instante en que por aquí nada podrá transportarse que no sea esencialmente militar.

El señor ministro de la Guerra, sin perder un momento, ha tomado las disposiciones necesarias para el envío inmediato de dos automóviles con destino al servicio de la alta dirección de las tropas que operan en el Garb.

Como quiera que el general Luque se ha visto sorprendido con la indicación de que en el Garb es de utilidad el empleo del automóvil para el general en jefe de aquellas tropas, no es extraño que al anunciar el envío haya hecho una cariñosa observación al general Fernández Silvestre por haber dado motivo con su silencio á que la necesidad haya llegado á conocimiento del ministro por un medio indirecto, si bien dimanado por un escrúpulo de delicadeza personal.

**La recluta para Africa**

**El concurso.**

Haec quince días que publicamos el decreto sobre la recluta voluntaria para Africa, por virtud del cual se ampliaban las bases que hasta aquí venían regulándola, y estableciase el principio de entregar la recluta á Empresa ó Compañía, mediante correspondiente concurso.

Hoy se publicará en el periódico oficial la real orden circular abriendo dicho concurso. Ratificase en éste la condición de que la remuneración á la Empresa por recluta no ha de exceder, como máximo, de trescientas pesetas por individuo.

Obligase á la Empresa á entregar voluntarios en número no menor de cuarenta mil, á razón de diez mil por semestre, sin interrupción alguna, salvo fuerza mayor, debidamente justificada, y de no entregarlos, faltando con ello á su compromiso, queda obligada la Empresa al abono de cincuenta pesetas en concepto de multa, por cada individuo que deje de entregar.

Se compromete el ministerio de la Guerra á admitir cuantos voluntarios se le presenten por la Empresa, siempre que en ellos concurren todas las condiciones de utilidad para el servicio de las armas.

Marcado el mínimo de 40.000 hombres á la Empresa concesionaria, se entiende que continuará ésta proporcionando los que de esa cifra excedan, por lo menos, hasta 10.000 más, si hecha la entrega de los 30.000 primeros no anuncia su propósito de cesar en el compromiso.

Reservase el ministro el derecho de rescisión antes de finalizar la entrega de los 30.000 hombres; pero obligado siempre á la admisión de lo que reste del contrato, y si la declaración la hiciera después de aquel momento, quedaría comprometido á admitir 10.000 hombres más de los que llevara recibidos hasta el instante en que la notificación fuera hecha.

Mientras esté en vigor el contrato, el ministerio no convocará concurso alguno con el mismo objeto, ni concederá primas ni remuneración alguna á personas ó entidades que presenten voluntarios, admitiendo solamente á aquellos que espontáneamente se presenten, pero sin opción á la prima.

Los plazos de entrega de voluntarios se contarán á partir de los cuarenta y cinco días de publicada en la Gaceta la adjudicación del servicio, y las entregas se llevarán á efecto en zonas y cajas de reclutas en donde haya médicos bastantes para el reconocimiento de los voluntarios, comandancias de Africa, consulados de carrera y agencias diplomáticas en el Extranjero, corriendo á cargo del concesionario los gastos de viaje del reclutado hasta el punto en que haya de ser admitido, y los de documentación, reconocimiento, talla y otros necesarios para la admisión.

La admisión en el Extranjero será provisional, sujeta á la definitiva, que se hará en la forma expresada para los reclutados en la Península, corriendo el transporte á cargo del concesionario si son reclutados, y con derecho á resarcimiento en el caso de ser admitidos.

El voluntario, en el momento de su embarque para Africa, recibirá el importe íntegro de la cuota de entrada.

El concurso se verificará el día 20 de agosto próximo, presidiéndolo el general jefe de la sección de reclutamiento, un jefe de Intendencia, otro de Intervención y un jurídico, como asesor.

Los concursantes tendrán que hacer un depósito previo de 25.000 pesetas.

Aprobada la adjudicación por el Consejo de ministros, se constituirá por el adjudicatario un depósito de 400.000 pesetas dentro de los quince días siguientes al de la adjudicación, que quedará á disposición del ministro de la Guerra.

Si el concesionario no cumpliera todas las condiciones del contrato perdería el depósito, quedando éste á beneficio del Tesoro.

De no efectuar el concesionario la entrega de los reclutas en la forma y plazos ya dichos, satisfará las multas ya mencionadas en el acto, ó se le descontarán al hacer efectivo el primer libramiento que tenga que percibir, ó en su defecto, de la fianza depositada; pero en este último caso con la obligación de reponer, dentro de un plazo de quince días, la cantidad retirada.

**EL CONFLICTO DE BARCELONA**

**80.000 OBREROS A LA HUELGA**

**Estado del asunto.**

BARCELONA. (Domingo, tarde.) La Federación Obrera regional del Arte fabril, y en su nombre, el Comité ejecutivo de la misma, ha publicado una alocución exponiendo los elementos de juicio á propósito del conflicto que se avecina, y haciendo una exposición de los argumentos en su favor.

Dicen en este documento que la huelga alcanzará á más de 80.000 obreros, entre hombres y mujeres, y que en todos los futuros huelguistas reina el mayor entusiasmo por la huelga.

Opinan en el documento que creen inminente la huelga, y que el acuerdo que recaerá hoy en la reunión de delegados que en estos momentos se está celebrando será unánime.

Expresan, no obstante, el convencimiento de que serán impotentes para vencer á los patronos, y como llegado el caso—dicen—será imprescindible pensar en la extensión de la huelga á todos los demás obreros militantes de España, pueden obligar con ello á la intervención del Gobierno; por eso han emprendido la actual campaña.

Esta tendrá el asentimiento de la opinión y moverá la simpatía pública á favor de los obreros.

A este efecto, los que preparan la huelga se han dirigido á la Unión general de Trabajadores, á la Confederación regional del Trabajo y á otros organismos, así como también á los periódicos más importantes de España, para que hagan campaña al efecto de que la opinión se capacite de la razón que, dicen, les asiste al pedir las mejoras, á fin de que hombres y mujeres que trabajan en el arte fabril vean aumentados sus jornales.

Finalmente, declaran que no les anima un espíritu de intransigencia, que podría hacer imposible un arreglo con los patronos.

**La Unión Industrial.**

Por su parte, la Unión Industrial, representante de 450 asociados, como ayudantes, contramaestres, encargados de sección y directores de fábricas de hilados y tejidos, ha expuesto en otro documento los siguientes razonamientos:

Dice que no existe entidad que pueda hablar en nombre de todos los elementos pertenecientes al ramo textil; que por su especial representación, la Unión Industrial puede inhibirse de dar su parecer en este asunto; pero que, teniendo en cuenta las consultas de las secciones, opina que el planteamiento de la cuestión actual no es el más oportuno.

Asimismo opina que procede invitar al Estado para que ponga los medios con objeto de que las subsistencias se abaraten, para que se cumpla la ley y reglamentación del trabajo nocturno de la mujer, para que se den facilidades y se estudien las condiciones en que se desarrolla la industria.

Piden que se legisle para toda la Península el horario del trabajo; para que se establezca en la Península el salario y la jornada mínimos en la industria textil y se implante la enseñanza profesional obrera, como base del perfeccionamiento industrial.

Por todas estas consideraciones expuestas por la Unión Industrial, declara que estima oportuno después de la declaración de que el planteamiento de la cuestión no es en el momento más oportuno, que tampoco lo es prejuzgar el asunto hasta que se nombre y funcione normalmente la Comisión mixta de obreros y patronos que asesorará al Gobierno para la resolución de estos puntos.

**Opinión del gobernador.**

El gobernador civil ha indicado, respecto al conflicto del arte fabril, que los momentos actuales no son los más oportunos para plantear la huelga, pues precisamente la mayor parte de los fabricantes desean cerrar sus fábricas por el exceso de género que tienen almacenado.

Ha añadido que en el caso de ir á la huelga está prevenido, por si el movimiento se desvia de su carácter económico y se convirtiera en perturbación del orden; que en este caso reprimirá sin contemplaciones.

Ha manifestado que el asunto es de tal naturaleza, que no puede resolverse perorando en mítines ni campañas apasionadas; que es cuestión de números, que debe solucionarse por determinados estudios y con la oportuna preparación; que no debe olvidarse que de lo que se trata no es de lo que se hace en otros países, sino ver si, dado el carácter de las industrias catalanas, son aplicables á Cataluña las mismas medidas.

Añade que, al reducir las horas de trabajo y aumento de jornal que piden los obreros, queda cubierto el margen protector del arancel, lo cual imposibilita seguir adelante sin quebranto para patronos y obreros.

Ha terminado abogando porque el asunto

sea sometido á la decisión del Instituto de Reformas Sociales, en el que tienen representación los patronos y obreros, citando lo que se hizo cuando la huelga de los mineros de Bilbao.

Por último dijo que cuando se tiene la razón se triunfa, pero en caso contrario, nada se consigue.

**Asamblea obrera.**

Esta mañana, á las diez y cuarto, ha empezado la Asamblea de representantes obreros de la Federación regional del arte fabril.

La reunión se ha celebrado en el local de la calle de Poniente.

Asisten 21 delegados, y el local estaba lleno de público.

Los 21 delegados son pertenecientes á toda Cataluña.

La Asamblea debe acordar sobre los siguientes extremos:

- 1.º Nomenclamiento de nuevo Comité.
- 2.º Si el asunto de las nuevas bases de trabajo para el arte fabril debe ser sometido ó no á la decisión de la Junta de Reformas Sociales.
- 3.º Si, conocida la negativa de los patronos á aceptar las bases, se debe ir á la huelga.
- 4.º Cuando debe empezar ésta.

La sesión comenzó á la hora indicada, y por aclamación fué nombrado el nuevo Comité.

Después de hora y media de discusión se acordó, por doce votos contra siete abstenciones, no llevar el asunto á la decisión de la Junta de Reformas Sociales.

Seguidamente empezó la discusión de si debía irse ó no á la huelga.

A la una menos cuarto sigue esta discusión.

Por el sentido de los discursos pronunciados, se deduce que la votación será favorable á la huelga.

**Termina la Asamblea.**

BARCELONA. (Domingo, tarde.) A la Asamblea han asistido tres delegados de Barcelona y uno, respectivamente, de Manlleu, Igualada, Roda, Villanueva y Geltrú, Premiá de Mar, Badalona, Manresa, Sabadell, Tarrasa, San Feliú, Vilasar de Dalt y San Vicente de Castellet.

Estos cinco últimos no llevaban credencial, á pesar de lo cual fueron admitidos para la discusión.

Después de estos delegados de la provincia de Barcelona iba uno de Reus y ningún otro de las provincias de Tarragona y Gerona.

En contra de llevar el asunto de las nuevas bases de trabajo á la decisión del Instituto de Reformas Sociales, hablaron los delegados de San Feliú, Tarrasa, Reus y algún otro. La discusión fué empeñada, degenerando algunas veces en altercado con la presidencia.

En vista de que en la votación se acordó no someter el caso al Instituto de Reformas Sociales, se pasó al de si debía irse inmediatamente á la huelga.

El representante del Sindicato obrero La Constancia, que es el iniciador del movimiento, dió cuenta de las entrevistas celebradas con el gobernador y los presidentes del Fomento y de la Cámara industrial.

Seguidamente se declararon partidarios de la huelga el delegado de los estampadores, el de la Federación obrera de Barcelona y los delegados de Sabadell, Tarrasa, Villanueva, San Feliú, Manresa, Badalona, Igualada, Vilasar y Premiá.

El delegado de Reus dijo que los obreros de aquella comarca secundarán el movimiento; pero hizo resaltar que convenía estudiar mucho el asunto.

El de Manlleu recordó que la fabricación está en crisis en aquella comarca, y mostró temores de que la huelga resultará un fracaso.

De igual opinión fueron los delegados de Roda y los de las cuencas de los ríos Ter y Freser.

El delegado de San Vicente de Castellet dijo que sus compañeros secundarán la huelga siempre que ésta no tuviera carácter político.

El delegado de Tarrasa se mostró partidario de que continuasen las negociaciones con los patronos y se declararan en huelga inesperadamente, cuando los patronos estén más desprevenidos.

**A LA HUELGA**

Se acordó por fin, por mayoría, declarar la huelga, pero dejando al Comité la facultad de señalar la fecha.

Se levantó la sesión á las dos.

Entre la concurrencia abundaban las mujeres y bastantes significados anarquistas.

**Mitín.**

A las cinco va á empezar en la Casa del Pueblo el mitín en el cual se dará cuenta del resultado de la Asamblea.

**Resultado del mitín.**

BARCELONA. (Domingo, noche.) En el mitín de obreros del arte textil, celebrado en la Casa del Pueblo, ha sido ratificado el acuerdo que antes se adoptó en la asamblea de delegados, dándose un voto de confianza al Comité para señalar la fecha en que el paro ha de dar comienzo.

La concurrencia ha sido enorme. Estaban, en mayoría, las mujeres.

**Las consultas.**

BARCELONA. (Domingo, noche.) El Comité del Arte Fabril ha comenzado las consultas.

Ha conferenciado con los delegados obreros acerca de la huelga.

Acercas de lo tratado guardan la más absoluta reserva.

Se teme que acuerden la huelga inopinadamente, como propuso el delegado de Tarrasa.

**Teléfonos interurbanos**

La Compañía Peninsular de Teléfonos ha establecido en el balneario de Medina del Campo (Valladolid), una estación telefónica interurbana para toda clase de servicio público.

Esta estación estará abierta hasta el término de la temporada de dicho balneario, 30 de septiembre.

**El día en San Sebastián**

**Animación.**

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Reina extraordinaria animación para asistir á los toros.

Han llegado varios miles de forasteros por los trenes de la costa y del Norte.

El bulevar estuvo al medio día concurridísimo durante el concierto de la Banda municipal.

En el Casino habrá, por la tarde, festival infantil, con tómbola, y por la noche se bailará el primer cotillón y se quemarán fuegos artificiales.

**Atropello.**

De Lasarte participan al gobernador que un automóvil arrolló esta mañana á un niño, matándole.

El gobernador, en vista de la frecuencia con que estos accidentes se vienen produciendo, ha publicado una circular interesando que á la entrada y salida de los pueblos se coloquen rótulos anunciando que la velocidad máxima de los automóviles al cruzar los poblados será de diez kilómetros por hora.

También está dispuesto el gobernador á exigir responsabilidades á las autoridades que no denuncien á los automóviles que lleven mayor velocidad.

**El ministro de Cuba.**

Ha llegado el ministro plenipotenciario de la República de Cuba.

**Visitas.**

Han estado en el Gobierno civil á saludar al gobernador, Sr. Cobián, el ex ministro señor Ruiz Valarino y el diputado á Cortes D. Vicente Campos.

**Banquete.**

En el restaurant Panier Fleuri, de Rentería, se ha celebrado un banquete en honor de José Lambert por el éxito de su obra «La casa del crimen», estrenada por Puga en el Salón Novedades.

Han asistido unos cuarenta comensales, entre los cuales figuraban escritores, periodistas, cómicos y amigos de Lambert.

**Regatas.**

Se ha celebrado la tercera y última regata de la copa Clark, tomando parte en ella los «sonderclasses» de este Club.

El recorrido fué de nueve millas. Llegó en primer lugar el «Dóriga»; el segundo, el «Papoose», y el tercero, «Paquete».

La copa Clark la ganó el «Dóriga», que es el que en las tres regatas ha obtenido mayor número de puntos.

**Varias noticias.**

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) El premio de honor, que consistía en una Copa del Club, fué adjudicado en las regatas de esta mañana al «Dóriga»; el primer premio, otra Copa, al balandro «Paquete», y el segundo premio, también Copa, al «Papoose».

—A pesar de la noticia que dieron esta mañana en el Gobierno civil, no es cierto que haya resultado muerto, sino gravísimamente herido, el niño José Aruti, que fué arrollado por un automóvil en Lasarte.

Sufrió la fractura del frontal, y fué asistido por el médico de la localidad.

—El desfile, después de la corrida de toros, ha resultado brillantísimo.

Por la noche, en el bulevar, ha habido animación extraordinaria.

A las once se están quemando en el parque Alderdi Eder los fuegos artificiales.

**PULSERAS DE PETICION**

Especialidad Joyería de moda. Carretas, 3.

**INFANTES DE VIAJE**

**S. A. DOÑA ISABEL**

Oyendo misa.

BURGOS. (Domingo, mañana.) A las ocho de la mañana oyó misa la Infanta Isabel en la parroquia de San Lorenzo.

**Excursión en automóvil.**

A las nueve marchó en automóvil al histórico monasterio de Silos.

Acompañaban á S. A., formando una caravana automovilista, los diputados á Cortes Sres. Aparicio y Fournier, el gobernador, el alcalde, el presidente de la Diputación, concejales, diputados provinciales y el secretario del Ayuntamiento y artista distinguidísimo D. Isidro Gil, que guía á la Infanta en su visita al monasterio.

Más tarde marcharon otros automóviles, conduciendo al monasterio á distinguidas personalidades.

Su Alteza se propone regresar de allí al atardecer.

**Excursión al monasterio de Silos.**

BURGOS. (Domingo, noche.) La excursión al monasterio de Silos ha resultado felicísima.

La caravana automovilista se dirigió por Hortigüela á Covarrubias, pasando por el paso del Arlanza, que admiró doña Isabel. Allí se detuvo, visitando detenidamente la Colegiata.

Le sirvió de cicerone el secretario del Ayuntamiento de Burgos, D. Isidro Gil.

Luego continuó su excursión á Silos, invirtiendo dos horas y media.

En Silos fué recibida S. A. R. por las autoridades, el vecindario y una comparsa de niños.

Un hombre del pueblo pronunció un discurso.

Entre las personas que recibieron á la Infanta estaban toda la comunidad y el abad, reverendo padre Ildefonso Cuepin, que la presentó un crucifijo, que besó doña Isabel.

Bajo palio se condujo á la Infanta, procesionalmente, hasta la iglesia, donde oyó misa con toda la comitiva.

Después de algún descanso, bajó al refectorio, colocándose la Infanta en la cabecera, teniendo á su derecha al abad, y á su izquierda á la Srta. Beltrán de Lis, alcalde y secretario del Ayuntamiento.

Al frente se sentaron el alcalde de Burgos y el juez de Salas de los Infantes.

Por la tarde visitó la Infanta la biblioteca, archivo y tesoro del convento.

Se cantaron versos alusivos, y terminó la fiesta á las seis.

A las ocho de la noche regresaba Su Alteza á Burgos.

**SS. AA. DON CARLOS Y DOÑA LUISA**

Llegada á Santander.

SANTANDER. (Domingo, noche.) A las seis de la tarde han llegado los Infantes don Carlos y doña Luisa.

Fueron cumplimentados por las autoridades.

**Agua de Cabreiroá**

Alivia notablemente los catarros reumáticos.

**ALCANCE POLITICO**

El subsecretario interino de la Gobernación ha manifestado que no hay motivo alguno de alarma, por haber salido de Sevilla para Riotinto una compañía de Infantería.

En Riotinto hace tiempo hay efervescencia, no sólo por las cuestiones sociales, sino con motivo del viaje de la Comisión del Instituto de Reformas; pero ahora no ha ocurrido nada extraordinario.

Hace días, cuando se retiró la Guardia Civil allí reconcentrada y las dos compañías del Ejército, el gobernador indicó la conveniencia de que volviere una de aquellas compañías.

Consultado el caso con el ministro de la Guerra, éste dijo que no tenía inconveniente en que volviere á Riotinto una compañía, y á este efecto se dieron las órdenes oportunas.

Las impresiones que se tenían ayer mañana en el ministerio de la Gobernación acerca de la huelga del arte fabril en Barcelona, eran algo optimistas.

El gobernador realiza activas gestiones para conseguir de los patronos alguna concesión que evite dicha huelga.

El Presidente del Consejo marchó al campo á las nueve de la mañana y regresó por la noche.

Con arreglo al art. 20, han sido proclamados diputados provinciales los Sres. Gil (don Rodolfo) y Martín Pindado por los distritos de Inclusa-Gatafe y Centro-Buenavista, respectivamente.

En el rápido del Norte llegó anoche el ministro de la Gobernación, acompañado de sus hijos.

Le esperaban en la estación el subsecretario y el alto personal del ministerio y varios amigos.

**NOTICIAS GENERALES**

En el festival organizado por el semanario ilustrado *Mundo Gráfico* á beneficio de los heridos de la campaña marroquí, en el parque de recreos El Paraíso se obtuvieron los ingresos siguientes:

Inscripción del *Mundo Gráfico*, 500 pesetas; importe de 1.769 entradas vendidas en total, entre tarde y noche, 5.307; importe de lo recaudado por la venta de flores, postales y dulces, 497,40.

El total ingresado, 6.304,40 pesetas, quedó en poder del capitán general de la primera región el día 26 del corriente.

La Empresa de Cartagena nos ha remitido el programa de las grandes fiestas que en aquella capital han de celebrarse en el mes de agosto, en el que figura una gran corrida de toros, que se celebrará el día 3.

Para esta corrida ha contratado la Empresa á los diestros Ricardo Torres (Bombita) y Rafael Gómez (Galio).

Los toros que han de lidiarse son seis hermosos ejemplares del duque de Tovar.

Hay muchísima expectation por ver torear juntos á estos dos diestros, que tienen muchas simpatías en Cartagena.

Habiendo fallecido el doctor D. Isidoro Huerta Gutiérrez, encargado de la consulta de enfermedades de la garganta, nariz y oídos, en el consultorio público y gratuito de la Orden del 2 de Mayo, primera Comisión de la Cruz Roja (Palma, 63), los señores especialistas que deseen ocupar dicha vacante y estén conformes con el reglamento, pueden dirigir sus instancias al citado domicilio hasta el día 10 del próximo agosto.

**Espárragos Trevijano**

Cuantos los prueban los prefieren á los frescos

El diputado provincial D. Arturo Soria, que tanto interés viene demostrando por la pedagogía física, y á quien tanto preocupa la suerte y el porvenir de los numerosos asilados que están bajo el amparo y protección de la Diputación provincial de Madrid, ha cedido, desinteresadamente, el Parque de diversiones de la Ciudad Lineal para que los niños del Hospicio puedan disfrutar de los encantos de aquel lugar y de los recreos establecidos los días 28, 29, 30 y 31 del actual.

Del mismo modo, y para hacer más cómoda y agradable la excursión, el Sr.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
28 de julio de 1863.

**CRACOVIA 27.** Varios destacamentos de insurrectos se han apoderado del palatino de Randou.  
Los rusos han sido batidos en Konskia y otros puntos.  
Docientas personas han sido deportadas de Varsovia.

**LONDRES 27.** Según el *Morning Post*, el Gobierno nacional polaco consiente el armisticio a condición:  
1.º Los rusos guardarán algunas localidades marcadas.  
2.º Se dará libertad a todos los detenidos; los desterrados volverán a Polonia.  
3.º Una Comisión internacional responderá de la ejecución de estas condiciones.

**LEMBERG 27.** Ha sido preso el conde Zamolski.  
El Gobierno ruso ha prohibido en Polonia el uso de la telegrafía privada.  
A pesar de las excitaciones hechas a los polacos contra los propietarios, aquéllos no se presentan favorables.

### MATRIMONIOS RAPIDOS

#### Se enamoran a bordo y se casan al saltar en tierra

**NUEVA YORK.** La más hermosa de las sufraguitas norteamericanas, miss Inés Milholland, se ha casado de un modo original. En él ha intervenido también Marconi, el inventor de la telegrafía sin hilos.  
La señorita Milholland viajaba en el vapor *Mauritania*, con rumbo a Inglaterra.

Durante el viaje, Marconi, que es amigo de la familia Milholland, presentó a la joven un amigo suyo, apellidado Eugenio Boissevain, de Amsterdam.  
El enamorarse debió ser un caso fulminante, porque la señorita Milholland y el señor Boissevain se casaron apenas desembarcaron en Liverpool.

La joven sufraguita telefonó en seguida la noticia de la boda a su madre, que estaba en Londres.  
El padre se enteró por un telegrama de Marconi, quien lo felicita por la boda de su hija, elogiando las cualidades del novio.

El padre, lleno de sorpresa, creyó al principio que se trataba de una broma, pero poco después la noticia del matrimonio la confirmó un telegrama de la propia hija.  
El padre ha enviado sus plácemes a los nuevos esposos.

Miss Milholland es una de las más entusiastas propagandistas del movimiento sufragista en los Estados Unidos, y se distingue por la habilidad y la originalidad que pone a prueba en la propaganda.  
Cuando se realizó la gran manifestación pública de las sufraguitas yanquis, miss Milholland iba al frente, representando a Juana de Arco.  
Tiene la carrera de abogado y ejerce la profesión en Nueva York.

### DE PORTUGAL

**Atentado que fracasó.**  
**LISBOA.** Alfonso Costa, Presidente del Consejo, y el ministro de Obras públicas, decidieron ir a Oporto.  
Cuando el tren que les llevaba llegó a la estación de Santarém, abalanzóse a la portezuela del departamento donde iban un individuo sospechoso.

La Policía precipitóse sobre él y le detuvo. Registrado, se le encontraron armas.  
Es un sujeto que acababa de llegar del Brasil.  
Unos dicen que es anarquista, y otros que monárquico.  
Pretendía asesinar a Alfonso Costa.  
Ha sido enviado a Lisboa.

**Regalo a D. Manuel.**  
**PARIS.** Dice «Le Matin» que entre los regalos recibidos por D. Manuel de Braganza, con ocasión de su próxima boda, figura uno de varios joyeros lisboetas, presos como conspiradores monárquicos.  
Dichos joyeros han quitado de los utensilios de que se sirven algunas pequeñas porciones de estaño, y han confeccionado un anillo, que tiene grabadas las armas reales lusitanas.  
Tuvieron que adoptar grandes precauciones para labrar el obsequio y enviarlo a su destino, sin que se enterasen los carceleros.

### COSAS FRANCESAS

**Salvada por el marido.**  
**PARIS.** Una mujer de veintidós años fué llevada agonizante al hospital, en Le Creusot, a consecuencia de una hemorragia fulminante.  
El médico que la recibió declaró a la familia que sólo con la transfusión de sangre podía salvarse la enferma.  
Sin vacilar, su marido, obrero de una fábrica, se ofreció para que se realizase la operación.  
Se le colocó en el lecho, junto a su mujer. Durante media hora, la sangre que salía de

la arteria del brazo del marido inyectaba la vena de una pierna de la esposa.  
Pronto los colores volvieron a aparecer en el rostro de ella, y su pulso se hizo normal.  
El sacrificio de ese marido salvó la vida a su mujer. Ambos están ya bien.

**Disgustos.**  
**PARIS.** El Aero Club ha descalificado a uno de los aviadores que volaron en el aerodromo cuando la visita de los comerciantes e industriales de España.  
Se fundan en que está prohibido que vuelen en un aerodromo los que no pertenecen a él.

Pero el acuerdo ha causado gran disgusto. Farman ha dimitido, manifestando que cuando vino el Rey de España ocurrió lo mismo, y no se descalificó a ningún aviador.  
Se anuncia otras dimisiones sensacionales.

**Disturbios.**  
**PARIS.** Algunos grupos de sindicalistas empezaron anoche a silbar cuando pasaba una retreta por la plaza de la Trinidad.  
Parte del público empezó a aplaudir.  
Hubo bofetones, palos y otros excesos; intervino la Policía y operó varias detenciones. Y no pasó más.

**La vuelta a Francia en bicicleta.**  
**PARIS.** Hoy ha terminado la carrera de la vuelta a Francia en bicicleta.  
Los corredores han recorrido 5.400 kilómetros en 15 etapas.  
Ha ganado el premio Thys, que ha invertido 197 horas y 54 minutos.  
La velocidad ha sido de 27 kilómetros y 300 metros por hora.

En el aerodromo del Parque de los Príncipes había numeroso público desde el medio día.  
A las tres y treinta minutos, un toque de clarín anunció que llegaba el primer corredor.  
El primero en llegar fué Puyse; pero luego en la clasificación general de todo el recorrido obtuvo el primer premio, como ya he dicho, Thys.

**Gran tormenta.**  
**PARIS.** A última hora de la tarde ha descargado sobre esta capital una fuerte tormenta, con granizos de gran tamaño.  
Duró media hora.  
En los alrededores de París cayeron algunas exhalaciones.

Nestarina endurece los huesos, da vigor a los músculos, temple a los nervios, glóbulos rojos a la sangre, Borobio, cat, Zaragoza.

**LAS CENIZAS DE UNA SUEGRA**  
**¿Deben pagar derechos de aduana?**  
**NUEVA YORK.** Los empleados de la aduana de Filadelfia están perplejos.  
Acaba de llegar un paquete perteneciente al capitán Meyer, que manda el vapor alemán *Kahn*.

Interrogado por los empleados de aduanas, el capitán ha declarado que se trataba de las cenizas de su suegra, muerta e incinerada en Alemania, que quiere inhumar en Norteamérica.  
Y se le contestó:  
—No se les puede dejar entrar libremente, porque ese artículo no figura en la lista de los que están exceptuados de pagar los derechos de aduanas.

Los empleados se han puesto a estudiar en qué categoría de productos extranjeros deben clasificarse las cenizas de una suegra.  
¿Se trata de un artículo de lujo? ¿De una materia prima? ¿De un producto químico? Como no puede resolverse satisfactoriamente la cuestión, ha sido sometida al Gobierno central de Washington.

Mientras tanto, las cenizas quedarán depositadas en la Aduana.  
El capitán Meyer, por lo que se ve, podrá dar aún varios viajes antes de que pueda enterrar las cenizas de su suegra.

**DESPUES DEL NAUFRAGIO**  
**El gato convertido en fiera**

**LONDRES.** Dicen de Plymouth que desde hace un mes los buques que atraviesan el Atlántico encuentran un casco de navío abandonado. Trátase de la fragata noruega *Glennarek*, a quien una tempestad arrebató sus tres mástiles, y que abandonaron los tripulantes refugiándose a bordo de un vapor inglés que les prestó auxilio.

Ese despojo, ese *devecht*, como dicen los marinos ingleses, constituía un grave peligro para la navegación.  
Por ello el Almirantazgo inglés ha enviado el crucero *Donegal* en su busca y con orden de destruirlo.  
Guiado por las indicaciones recogidas, el comandante del *Donegal* encontró el buque a la deriva.

Como el casco del *Glennarek* se hallaba en buen estado, y como además el mar estaba magnífico, se decidió llevarlo a Plymouth.  
Antes de remolcar el buque abandonado fué necesario ponerlo bien a flote, porque las piedras que le servían de lastre se habían rodado, inclinando el buque a estribor.

Cuando los marinos del *Donegal* procedían a ese trabajo, uno de ellos fué cruelmente mordido por un gato, único ser viviente que había quedado a bordo y que, privado de alimento durante un mes, se había vuelto salvaje.

### La guerra balkánica

#### La actitud de Europa

**Negociaciones.**  
**LONDRES.** Después de muchos trabajos de las Cancillerías, las grandes Potencias han llegado a un acuerdo y han declarado lo siguiente:  
Que consideran de absoluta necesidad el establecimiento en brevisimo plazo de la paz en los Balcanes.

Que consideran de absoluta necesidad el mantenimiento del equilibrio balkánico.  
Que consideran de absoluta necesidad no permitir que Bulgaria desaparezca como nación o quede reducida a la impotencia.  
De conformidad con estos puntos de vista, ejercerán presión sobre los pueblos balkánicos, para que en las negociaciones de paz, los vencedores no se muestren implacables con los vencidos.

Venezelos, Presidente del Consejo de Grecia, ha salido de Atenas para Salónica.  
En esta ciudad macedónica hablará con el Rey Constantino.  
E inmediatamente saldrá para Bucarest, donde se celebrarán las conferencias de la paz.

Ya han salido de Belgrado para la misma capital rumana los delegados serbios.  
Igualmente han salido de Sofía los búlgaros, y de Cetigne los montenegrinos.  
Créese que las sesiones de la conferencia empezarán del martes al miércoles de la semana entrante.

Mientras dichos delegados deliberan en Bucarest, reunirán en Nish los plenipotenciarios militares, para tratar del armisticio.  
La cuestión de Andrinópolis sigue preocupando extraordinariamente.  
Rusia la considera como Austria consideró la de Skutari de Albania.

Se opone terminantemente a que Turquía logre lo que se propone.  
Bulgaria no quiere ceder un ápice, porque de todas sus conquistas sólo le va a quedar, por lo visto, parte de la Tracia.  
Insiste en que Turquía respete la frontera convenida, que va desde Enos, en el Egeo, a Midia, en el mar Negro.

Turquía también reconoce esa frontera, pero no en línea recta.  
Quiere que, partiendo de Enos, suba por el río Maritza, deje en territorio turco Andrinópolis y Kirk-Kilissé, y luego descienda hasta Midia.  
Así se quedaría con casi toda la Tracia.

En Constantinopla están resueltos a resistir, aunque temen que Rusia adopte medidas extremas.  
Se cree que los rusos pretenderán ocupar la Armenia.  
Sin embargo, *La Tribuna*, de Roma, publica a este respecto una entrevista que su corresponsal en San Petersburgo ha celebrado con el Presidente del Consejo de Rusia.

Este le dijo que el Gobierno ruso ejercerá todas las presiones diplomáticas posibles para conseguir que Andrinópolis siga siendo búlgara.  
Si dichas presiones fracasan, recurrirá a otros medios.  
Pero no lo hará aisladamente, sino de acuerdo con todas las grandes Potencias.

**Nueva victoria griega.**  
**PARIS.** La Legación de Grecia en esta capital ha recibido de su Gobierno el siguiente telegrama:  
«*Livorno.*—Transmito a usted la noticia de una nueva y brillante victoria obtenida por nuestro ejército en Simitri, después de dos días de combate.

Los búlgaros fueron rechazados por nuestros soldados, abandonando en sus manos tres de los cuatro obuses que tenían y abundante material.  
Nuestras tropas, siguiendo su táctica acostumbrada, les persiguieron largo trecho, convirtiendo la retirada de los búlgaros en huida.  
Hemos pasado ya el desfiladero de Kresna, al que se creía inexpugnable.

Las pérdidas han sido considerables.»  
Más atrocidades de los búlgaros.  
**ATENAS.** Los búlgaros, al huir de Xanthi, se llevaron consigo a 80 notables y al arzobispo.  
Además, prendieron fuego a las prisiones, en las que había bastantes soldados griegos, que pronto se vieron rodeados por las llamas.  
Afortunadamente, lograron romper las puertas y escapar.

**¡VAYA UNOS FORENSES!**  
**Confunden a un oso con una jovencita**

**Rechilla general.**  
**BRUSELAS.** Desde hace varios días los periódicos locales venían dedicando gran espacio en sus columnas a un horrible crimen misterioso que había sido casualmente descubierto.  
Unos obreros que trabajaban en un terreno sin edificaciones, cerca del canal, descubrieron en un hoyo unos restos que creyeron humanos.

Parecía que se trataba de dos brazos y dos piernas.  
Los huesos en cuestión estaban cubiertos por alguna carne, totalmente corrompida.  
Denunciaron el hecho a la justicia, que or-

denó que los restos fueran reconocidos por dos médicos forenses.  
Estos, después de un examen concienzudo, certificaron que se trataba de dos brazos y dos piernas, pertenecientes a una persona de unos diez y seis años.  
No habían podido determinar el sexo, pero se inclinaban a creer que se trataba de una jovencita.

Fuó abierta una rigurosa investigación.  
Todos creyeron en Bruselas en la existencia de un crimen espantoso.  
La Policía hizo esfuerzos inauditos para identificar la personalidad de la pobrecita asesinada.

Pero al fin se ha sabido la verdad.  
La víctima del asesinato y del descuartizamiento no es una muchacha, sino un oso del Jardín Zoológico de Amberes.  
Un disecador de Bruselas había recibido, convenientemente embalado, el cadáver de un oso de dicho establecimiento, muerto de enfermedad, para que lo disecase.

Dicho sujeto, para desembarazarse de los huesos y la carne, hizo con todo ello un envoltorio y lo entregó a un obrero del servicio de alcantarillas.  
Como está prohibido que los empleados en el alcantarillado transporten osamentas, el obrero en cuestión, para ganarse la propina del disecador y evitarse una multa de la superioridad, depositó en varios sitios los restos del oso.

Aterrado al ver que los periódicos, extrañados por el dictamen de los forenses, dedicaban al hallazgo columnas y columnas, se decidió a revelar lo ocurrido.  
Sus afirmaciones han quedado completamente comprobadas, y los forenses en el ridículo más espantoso.

### COSAS INGLESAS

**Las sufraguitas pacíficas.**  
**LONDRES.** Cincuenta mil sufraguitas, partidarias de los procedimientos legales, han celebrado ayer en Hyde Park un mitin monstrosito al aire libre.  
Habían llegado por la mañana, en trenes especiales, de todos los puntos de Inglaterra.

Las oradoras hablaron a la multitud desde doce tribunas.  
En todos los discursos se pidió el sufragio para las mujeres y se abominó de los procedimientos de violencia empleados por miss Pankhurst y sus correligionarias.

**LA ELECCION DE NOVIO**  
**Una madre que envenena a su hija**

**NAPOLES.** En Casalnovo, los vecinos oyeron días pasados gritos angustiosos, que salían de la casa en que vive el labriego Rafael Expósito con su mujer, Gracia Turzillo, y su hija Angelina, que cuenta diez y ocho años.  
La gente acudió y vio que se retorcia por tierra la joven entre convulsiones horribles.

El padre dijo que la muchacha había sufrido un ataque epiléptico.  
Sin embargo, el médico, que fué llamado con urgencia, declaró que se trataba de un envenenamiento.  
Fué conducida al hospital, en Nápoles, donde pudo al fin hablar.

Declaró que desde hacía tiempo venían maltratándola sus padres porque sostenía relaciones amorosas con un muchacho de la localidad.  
La madre había terminado por echar una sustancia venenosa en la comida.  
Practicado un registro en la casa de los padres se encontró una botella con sublimado.

Los autores del delito fueron conducidos a la cárcel.  
**MISCELANEA**  
**Por batirse.**  
**ESTRASBURGO.** El hijo del secretario de Estado, del Gobierno de Alsacia-Lorena, barón Zorn de Bulach, ha sido condenado a tres meses de prisión por haberse batido en duelo con un estudiante, y éste lo ha sido también a dos meses de cárcel.

**Seis cadáveres.**  
**SAN PETERSBURGO.** El capitán de un buque noruego ha informado a las autoridades de Arcángel que había visto sobre un témpano de hielo flotante en el Océano Glacial seis cadáveres.  
Supónese que esos cadáveres son de los miembros de la expedición polar rusa.

**Disolución.**  
**VIENA.** El Emperador y Rey ha disuelto la Dieta de Bohemia y ha convocado nuevas elecciones.  
**Diez y seis muertos.**  
**COPENHAGUE.** Ha descarrilado un tren expreso.

El siniestro ha causado numerosas víctimas.  
Van recogidos 16 muertos, y se ignora aún el número exacto de heridos.  
**La revolución china.**  
**SANGHAI.** Los rebeldes se han apoderado del fuerte de Woc Sung.

Las tropas que lo guarnecían, que eran 3.000 soldados, fueron aniquiladas por completo.  
Está preparado un tren especial para que marchen en él los extranjeros, caso de que se vean precisados a huir.

### DELICIAS DEL ALPINISMO

#### Drama en la soledad de las montañas

**VIENA.** Jorge Kumposcht, dueño de un café muy frecuentado de Viena, desaparecido hace más de diez días, ha sido encontrado muerto en una cueva de los picos de los Alpes, no lejos de Admont.  
El 13 de julio Kumposcht emprendió, en unión de un agente de seguros, Werner, una ascensión al Buchstein.

Ambos excursionistas, que no llevaban un gula, se perdieron. Sorprendidos por una tormenta se refugiaron en una cueva.  
Werner, al siguiente día, partió en busca de socorros y dejó solo a Kumposcht, muy débil para tan penosa jornada.  
Durante tres días el solitario estuvo esperando en vano la vuelta de su compañero.

Este no regresó, porque había caído gravemente enfermo.  
Y el pobre Kumposcht murió de hambre y de frío.

### COSAS YANQUIS

**Poetisa, obrera y millonaria.**  
**NUEVA YORK.** Desde hace algún tiempo, todas las tardes, de cinco a siete, se coloca en las gradas del Treasury-Building una linda joven, vestida con una blusa de obrera, una falda y unas sandalias.

Vende libros y folletos socialistas a los obreros que pasan por allí.  
Se trata de miss Horation Winslow, heredera de una gran fortuna y miembro de la familia Guggenheim, compuesta por multimillonarios.  
Todos los meses su padre la envía un cheque de 500 dólares, que ella devuelve invariablemente.

Dice que sólo quiere vivir de su trabajo, y que el dinero de su familia, debido a la explotación, la quemaría las manos.  
Subviene a su subsistencia escribiendo bellos poemas en verso, que la publican, pagándolos bastante bien, las revistas yanquis.  
Miss Horation dice con orgullo que es la única obrera poetisa de los Estados Unidos de América.

**A los sesenta y seis años ve a sus hijos por primera vez.**  
**NUEVA YORK.** Despachos de Chicago dicen que a los sesenta y seis años de edad ha recobrado la vista una mujer que llevaba ciega medio siglo.  
Se trata de la señora Welsh, que cuando tenía diez y seis años, perdió la vista a causa de una doble catarata.

Como era muy bonita, no la faltaron novios, a pesar de su desgracia.  
Y a los veintidós años casóse con mister Welsh, hombre bueno y rico.  
El matrimonio tuvo ocho hijos, de los que viven seis.

Hace algún tiempo, murió el marido, a quien su esposa no vio nunca.  
Temiendo morir sin ver tampoco a sus hijos, la señora Welsh apeló a la ciencia del doctor Satterfield, eminente oculista de Chicago.  
Este intentó la operación, no obstante el parecer de sus más sabios colegas, que opinaban sería inútil.

Contra todo lo esperado, la ciega ha recobrado la vista.  
La emoción de la señora Welsh al ver por vez primera a sus hijos ha sido enorme.  
Después de saciarse de contemplarlos, pidió los retratos de su esposo y se hizo conducir a la tumba de éste.

Su asombro ha sido muy grande cuando ha visto que el pequeño Chicago de su adolescencia se había convertido en una gigantesca ciudad.  
Los rascacielos la llenaron de estupefacción, y dijo al verlos que parecía mentira que los hombres, siendo tan pequeños, construyesen edificios tan altos.  
La señora Welsh es visitadísima.  
Dice que ahora no la importa morir, porque al fin ha podido ver a sus seis hijos.

**Un misterio.**  
**BOSTON.** Carlos White, capitán de un buque pesquero, cuenta que el 16 de julio, a 170 millas de Boston, recogió en la ruta de los transatlánticos el cadáver decapitado de una muchacha, al parecer de diez y seis años, vestido de seda negra y con medias de seda.  
La forma en que estaba seccionado el cuello de la víctima indicaba que se había producido con un instrumento cortante y por persona que tuviera conocimientos de cirujano.

El expresado capitán parece convencido de que el cadáver fué arrojado al mar desde algún transatlántico.  
**Yanquis y mejicanos.**  
**NUEVA YORK.** En la entrante semana será conocida la decisión del Gobierno respecto a Méjico.

Ignórase si los Estados Unidos reconocerán al Presidente Huerta, ó si intervendrán para imponer la paz.  
Créese que si hacen lo segundo, todos los mejicanos se unirán contra ellos.

**A todos los que viajan**  
interesa conocer nuestro SEGURO DE ACCIDENTES FERROVIARIOS, completamente gratuito.  
Pedir detalles a nuestra Administración: apartado de Correos 105, Madrid.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

EN MADRID

Seis toros de Palha para Pastoret, Agujetas y Varerito, este nuevo en esta Plaza. Hay una entrada bastante ful, cuando sale el

PRIMERO

«Romanero», chorreao en verdugo, braga y mogón de los dos pitones. Pastoret abre la pañoza y larga media docena de verónicas despanpanantes, pegándose a los pitones del cornúpeto como una lapa, y toreando como si lo hubieran clavado en la candente arena.

Se gana las primeras palmas calurosas, como propias de este tiempo.

El tercio resulta animado, porque los matones se duermen en quites, quedando a mayor altura Pastoret, que hoy viene de primera y no deja de escuchar palmas durante la lidia.

Cuando el «Romanero» toma cuatro picotazos sin bajas en la caballería, Pastoret coge los palos y en menos que se dice, se va al toro, lo llama y, al cambio, clava un par un poco abierto.

Con un par de Pelucho y otro de Vázquez se acaba esto del banderillo.

Coge Pastoret los trastos de matar, da un pase por alto, otro por la derecha y dos molinetes archisuperiores, metido en la cuna del toro, y sin más preámbulo, a dos dedos del testuz, arrea a delante con una estocada en todo lo alto, un poco atravesada.

¡Jesús, Jesús y Jesús! ¡Cómo viene hoy el niño de Almería!

Dos pinchazos después, metiéndose como si los cuernos fueran de caramelo, y luego, por andar con prisas, deja una chalequera, de la que protesta el respetable.

SEGUNDO

Una especie de carabao, propio para correrlo en un pueblo como si fuera el toro del aguardiente, llamado «Rosito», núm. 29.

Sale como una cabra loca, y Agujetas le para los pies con tres verónicas y una navarra por medianillo.

La ya dicha cabra loca toma sus cuatro puyazos sin gran codicia y sin dar lugar a lances emocionantes. Solamente emociona el quite que hace el debutante, volviendo el toro al terreno del picador.

El de Palha deja un penico para las mulillas, y cuando se pasa a otra cosa, Aguililla pone un buen par, repitiendo con medio en su turno; su compañero, que creo es Cuco, pone dos pares.

Los tres primeros pases que da Agujetas se los propina por alto, que es lo contrario de lo que hace el Palha.

Después, ya viene una colección de pases por bajo, en que el animalito le achucha y le merienda el terreno por codillar el muchacho y no despegárselo.

Y si de la faena de muleta no hay que notar más que la valentía, en cambio a la hora de matar, sin reparar en metro más o menos de cuerno, se mete de verdad y larga un soberano volapié, del cual cae a los tres segundos.

Ovación y vuelta al ruedo.

TERCERO

Para el debutante sale un respetable pavo llamado «Escamado», cárdeno ensabanado claro, número 31.

Varerito da unas cuantas verónicas bastante buenas, como de torero, y el público le aplaude; después vemos que es de los valientes, porque si, y tan pronto torea con el capote como larga cuatro puñetazos al «Escamado», hasta que en esta lucha gana una vez el toro, lo tira al suelo, y a pesar de que le tira un «rentoy», sale ileso.

El toro da una caída de abrigo, deja dos sardinas fallecidas, y en cuanto se cambia la decoración oye palmas por su valentía el debutante, que en quites está siempre metido en la cuna, donde por poco lo suelta dulcemente el morlaco.

Negrón y uno completamente indocumentado para mí cumplen bien.

Varerito se encuentra con un enemigo que es un prodigio por la facilidad que tiene para colarse; pero el muchacho no se descompone, y poniendo por delante el valor por arrobos, se le a puñetazos con él en una especie de lucha grecorromana.

El muchacho oye muchas palmas del pueblo soberano, por lo tranquilo que está ante las tarasadas del burel, al que no pierde la cara; pero a la hora de entrar por uvas no está Varerito a la altura que se desea, y larga tres pinchazos con barrenamiento, en dos de ellos sin pasar el fielado. Pero como el ensabanado no cae, tiene que darle otros dos pinchazos más.

Palmas y pitos.

CUARTO

«Taroco», colorao, ojo de perdic, con mucha cuerna y muchas arrobos.

Lo que es preciso es que cuando vengan las corridas de toros sean los bichos del tamaño de éstos.

Pastoret da cuatro verónicas superiores y una navarra, recibiendo después un palo en una pierna al dar media verónica muy ceñida.

«Taroco» hace que los picadores machaqueo el suelo con estrépito, dándole unas respetables costaladas.

Pastoret sigue escuchando palmas en quites, y el debutante, mano a mano con el de Palha, sigue luchando a puñetazo limpio, y esto lo aplauden, ¡vaya!

Un banderillero, Vázquez, coge los garapulos de a cuarta y cita como si citara a un amigo para tomar unas copas, y sin aguantar mecha le deja un par al quiebro (de algún modo hemos de llamarlo).

Pelucho, dos medios pares regulares, y Vázquez otro medio de las cortas.

Pastoret brinda a «Belmonte, el primer novillero del mundo», y hace una faena que demuestra que, si no es el amo del valor, es por lo menos el encargado.

Ochenta ó noventa veces se le colaría el toro; pero el muchacho, sin descomponerse,

aguanta dos veces una persecución comprometida del enemigo sin perder la cara, pero perdiendo en cambio las zapatillas.

Dos medias estocadas, la primera un poco tendida, dan fin, y oye palmas.

Recibe un reloj de oro de Belmonte, que si marca bien debe marcar las seis y veinticinco.

QUINTO

«Cuadrado», negro y mogón de los dos pitones.

El público protesta sin razón, y el presidente lo manda retirar sin deber hacerlo, porque para eso es una novillada.

En cambio no han protestado porque los anteriores eran unos jabatos.

Muy mal, pero muy mal, señor presidente.

QUINTO BIS

Un novillo de Aleas, colorao, más pequeño que el anterior y mogón del derecho.

El público protesta.

«Se puede saber cómo se reseña un toro como sobrero y luego sale otro? Porque esto ha sucedido ya varias veces», señor Echevarría.

El tercio de varas se desliza en medio del más espantoso llo, y el de Aleas hace una faena de puya dejando dos jacos para el quemadero, y eso que siempre embiste con el cuerno mogón, que es como si dijésemos que pega con el puño cerrado.

Cuando tocan para palos se arranca sobre un grupo en que hay cinco toreros y un picador a pie, siete moños sabios y doce arrenos, no ocurriendo una catástrofe por milagro.

Y dicen ustedes que no hablamos nada de banderillas? ¡Es por hacer un favor a los muchachos!

Agujetas brinda el toro a Olea, y el chico, paradiño y trabajando, como siempre, con la mano derecha, hace un trabajo aplaudido.

La el equipaje y ¡zas, ¡zas!, metiéndose de verdad al volapié, deja una estocada superior un poco caida, de la cual cae instantáneamente.

Ovación, vuelta al ruedo y un regalo en metálico del brindado.

SEXTO

«Zaragozano», cárdeno salpicado, mogón del izquierdo, número 19.

El joven Varerito levanta una tempestad de palmas, toreando con cuatro verónicas, un farol y dos de frente por detrás.

Después, en los quites, sigue el muchacho pegándose a los pitones del bicho, toreando siempre metido en los cuernos, con una valentía grande, pero con desplantes de feria de pueblo, quitándose el toro de delante a puñetazo limpio; una parte del público aplaude con entusiasmo al muchacho, y otros no pueden ni aplaudir, porque se les sube el corazón a la garganta, y nos pasamos el rato en un ¡ay!

Pastoret da unas medias verónicas, doblando al «Zaragozano» de cabeza a rabo, como si fuera un papel, demostrando que ha adelantado mucho en el manejo del percal.

Quedan sobre la arena tres penicos; y cambiado el tercio, Varerito, montera en mano y con más cumplidos que en una visita, ofrece los palos a sus compañeros, que éstos aceptan, saliendo primero Varerito, que después de jugar con el toro, cosa que también hace Pastoret, deja un buen par.

Agujetas deja medio par, y termina Pastoret con uno en todo lo alto.

Varerito brinda también a un amigo del 1, se arrodilla delante del bicho dos veces, éste no acude, sin duda perdonándole la vida.

Después, de pie, que es más cómodo, y sin ayuda de nadie, da cinco ó seis pases con sus miasas de codillo; luego, en otro terreno, se le arranca el de Palha, lo empitona, lo tira al alto, describe un vuelo planeado por las regiones atmosféricas, y aterriza sin novedad.

Cuatro pases, y entrando bien, mete todo el acero en el clásico sitio de los billetes, rodando el morlaco a sus pies en el acto.

Palmas y regalo.

P. ALVAREZ.

EN VISTA ALEGRE

La corrida de hoy es de toros para la reparación de Lagartijillo el grande, a pesar de lo cual el público no ha respondido con la presentación de Lagartijillo.

Actúan su sobrino y Corchaito.

El ganado pertenece a D. Ildefonso Gómez.

PRIMERO

«Tortolero», negro, zaino, bien criado y con regulares defensas.

A los primeros recortes el bicho no demuestra mala intención; no obstante, Lagartijillo sólo le alegre con unos lances, que, a fuerza de acosarle, toma el toro cinco puyazos, sin causar bajas en la caballería.

En quites no se aplaude más que a Corchaito.

En el segundo tercio se distingue Espesito con dos pares, que se aplauden.

Lagartijillo, el anciano, se encuentra al toro en muy buenas condiciones, a pesar de lo cual hace una faena con el pico de la muleta.

Cuarateando, pincha hondo, acierta al primer golpe y escucha palmas de simpatía.

SEGUNDO

«Repollo», negro, bragao y con buenas carnes y de regulares defensas.

Lagartijillo Chico se abre de capa, y al tercer capotazo tiene que abandonar el tercio por verse acosado y perseguido.

En el primer tercio el toro cumple bien, aplaudiéndose tres varas de Santa Clara.

Lagartijillo y Corchaito son aplaudidos en algunos quites.

Jardinero clava un par algo pasado.

Marquino, otro caído, y el primero repite con otro que se aplaude.

Grave cogida de Lagartijillo chico

Lagartijillo II sale, armado de los trastos de matar, y da el primer pase ayudado y el segundo de pecho.

Al dar este pase se enganchado por la ingle, alcanzándole con el otro cuerno en el cuello.

Se levanta del suelo Lagartijillo y se echa mano al cuello, empapándose la mano en sangre.

Corchaito le aprieta con el capote para contener la hemorragia, y pasa a la enfermería.

Lagartijillo mayor coge los trastos de matar y le larga una delantera.

De la enfermería dicen que la cornada es extensa y grave.

Las heridas de Lagartijillo chico.

Al ingresar Lagartijillo chico en la enfermería se le aprecia una cornada de bastante extensión, que interesa todos los tejidos blandos.

Fue preciso lo primero atender a la gran hemorragia, que hacía que el herido estuviera en completo decaimiento.

Se le puso una inyección de suero y varias de cafeína.

Se le cortó la hemorragia, teniendo que ligar algunos vasos.

Cuando el diestro volvió en sí, lo primero que hizo fue lamentarse de que su hijo tenía que matar un toro más.

«Deba haber sufrido una enorme impresión.

En cuanto mató Antonio Moreno entró en la enfermería, desarrollándose la escena que es de presumir.

Después de practicada la primera cura, hablamos con el doctor Lamas, que nos dio que la cornada es grandísima.

Le coge toda la parte anterior del cuello.

Confirmando que no habían resultado lesionadas la tráquea ni la arteria yugular.

El estado del espada es grave y de un gran aplandamiento.

Permanecerá en la enfermería hasta que pueda ser trasladado sin peligro.

También tiene otra cornada en el muslo derecho; pero no es de gravedad.

TERCERO

«Lagrimoso», berrendo en negro y bien puesto de cuerna.

La cogida ha producido impresión en el ruedo, y aumenta con la presencia de este toro, aun cuando no demuestra malas intenciones.

Corchaito le para con unos capotazos eficaces.

El toro cumple en varas y no mata ningún jaco.

«Pataterillo» se mete demasiado en el terreno del toro y pone un par de compromiso.

Su compañero se muestra paradísimo, y tiene que salir Corchaito para arreglarle el toro.

Corchaito, al segundo pase, sufre una colada peligrosa.

Entra a matar en mal sitio, teniendo cerrada la salida, y pincha en hueso; saliendo perseguido, se al refugiar en un burladero, sufre un palotazo en el muslo derecho.

Dos pinchazos más, termina con una caída.

CUARTO

«Arrepentido», negro, más delgado que los anteriores, caravacado y con buenas defensas, produciendo algo de pánico.

Lagartijillo le da unos capotazos, aceptándose la buena voluntad.

Cuatro dedos le abre un ojo en todo lo largo del lomo y después le pica en un cuarto trasero.

El toro toma cinco puyazos a cambio de otros tantos vuelcos.

Corchaito hace un quite bueno en una caída comprometida de un picador.

Miajicas pone un par mediano.

Cogida de Marquina.

Al tirar un capotazo Marquina es derribado y recogido en el suelo.

Marquina pasa a la enfermería en brazos de los monos.

Esposito clava un par caído.

Jardinero mete un capote y también es alcanzado al saltar la barrera.

Termina el tercio Miajicas con uno a la media vuelta.

Lagartijillo pasa de muleta al toro con grandes precauciones.

En cuanto puede larga media perpendicular, que mata.

QUINTO

«Moliner», entrepelao, corte de pitones, buen mozo y con muchas arrobos.

Corchaito intenta pararle los pies con varias verónicas, pero no consigue lucirse por despegarse mucho del toro.

Este toma las dos primeras varas con escasa bravura, doliéndose al hierro y saliéndose solo de la suerte.

Cogida de Corchaito.

Al rematar un quite Corchaito, es alcanzado por el bicho y lanzado al callejón; la cogida es emocionante, pero Corchaito salta al ruedo, diciendo que no tiene lesión alguna.

«Moliner» toma tres puyazos más, saliéndose también solito de la suerte.

En la arena quedan dos caballos difuntos.

Jardinero le clava un par de frente en lo alto, algo pasado, que se aplaude.

Esposito clava otro delantero; repite el primero con otro par también pasado.

Lagartijillo le da tres pases, y en seguida una estocada caída y pescuecera; un pinchazo pescuecero, otro en hueso, otro, y el toro, aburrido, dobla.

El puntillero lo levanta dos veces, y Lagartijillo lo descabella.

Decididamente, D. Antonio, debe usted quedarse en casa, porque ahora el público no se conforma con pocas cosas.

La música, como si también quisiera tomar parte en la guasa, entona «La Tarara».

SEXTO

«Jicarero», negro bragao, salpicado, largo de cuerpo, con buen morrillo y cornigacho.

Corchaito le saluda con varias verónicas, una bien ejecutada.

El primer tercio se compone de cuatro pu-

yazos, uno bueno de Avia y un refilonazo, derribando siempre el bicho con poder.

En la arena quedan tres caballos difuntos.

Pataterillo y su compañero parecen tarde y mal.

Corchaito sale a entenderse con el bicho, haciendo una faena vulgar, con algunas coladitas peligrosas.

Se pasa la primera vez sin clavar, y Jardinero mete oportunamente el capote, pues salía comprometido.

Entra bien y mete media algo ladeada. Palmas.

MANZANILLA.

PARTES FACULTATIVOS

Durante la lidia del segundo toro ha ingresado en esta enfermería José Moreno (Lagartijillo Chico), con una herida por asta de toro, de diez y siete centímetros, en la cara anterior del cuello, extendida desde la región parotidea izquierda hasta el borde anterior del músculo externo del lado opuesto, con reacción completa del músculo cutáneo, dejando al descubierto los órganos de la región.

Otra de siete centímetros en la región inguinal derecha, de pronóstico grave las dos.—Doctor Lamas.

Durante la lidia del cuarto toro ha ingresado en esta enfermería el banderillero Julio Marquina con un varetazo leve en la región lumbar, que le impide continuar la lidia.—Doctor Lamas.

Durante la lidia del quinto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Antonio Moreno (Lagartijillo) con una contusión leve en la cara palmar de la mano derecha, que le impide continuar la lidia.—Doctor Lamas.

Lagartijillo chico a su casa

A las seis y cuarto de la tarde, ya José Moreno estaba lo suficientemente reaccionado, y a petición propia y previa autorización facultativa, fué trasladado, con todo cuidado, en un automóvil, a su domicilio, Visitation, núm. 12.

Allí le esperaban numerosos amigos y compañeros.

Inmediatamente se le acostó y se prohibió que le visitaran, ni menos que le hablaran.

Allí se le volvieron a poner inyecciones de suero y aceite alcanforado.

El diestro se queja de agudísimos dolores.

Nueva cura.

El doctor Pindado estuvo anoche en casa del diestro herido, procediendo a levantarle el apósito, lavándole nuevamente las heridas, que encontró en buen estado.

Después de un minucioso reconocimiento y desinfección de la herida del cuello, le dió diez puntos de sutura.

La impresión del médico es que las heridas no ofrecen por ahora gravedad alguna y que, de no surgir complicaciones, en diez ó quince días estará curado el espada.

EN PROVINCIAS

En Valencia.

La cuarta de feria.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) Se lidian ocho toros de Guadalest, para las cuadrillas de Machaquito, Gallo, Gallito y Limeño.

El lleno es estupendo.

Al hacer el despejo, son ovacionadas las cuadrillas.

PRIMERO

«Redondelo», negro.

De tanda, el reserva, Gordo y Catalino. Están de turno Machaco y Limeño.

El toro se declara huido en el primer momento.

Machaco lo recoge, lanceándole con poco arte.

Limeño es aplaudido en dos quites.

Toma el bicho tres varas y deja un jaco para el arrastre.

Chiquilín y Conejito cumplen medianamente en el segundo tercio.

Machaco encuentra al toro mansurrón y hace la faena dando pases de pitón a pitón, y costándole trabajo fijarlo.

Da media estocada algo atravesada e intenta dos veces el descabello, no lográndolo por taparse el bicho.

Sufre un desarme.

Nuevos intentos y acierta la quinta vez.

SEGUNDO

Se llama «Lobito»; cárdeno.

De tanda están el reserva, Salsoso y Alejo. De turno actúan los hermanos Gallo.

Rafael pone cátedra con el capote, y es ovacionado.

El toro tiene escaso poder, pues se sale suelto de la suerte.

Toma cinco varas por una caída y ningún jaco muerto.

Los hermanos Gallo se lucen en quites, a pesar de la mansedumbre del toro.

El tercio resulta animado.

Los hermanos Gallo cogen los palos.

Entra primero Joselito, que prende medio par al quiebro, aguantando mucho.

Rafael, después de larga y deslucida preparación, cuelga medio par de frente.

Joselito pone uno superior.

Gallo comienza su faena con un pase por alto, y sigue serio, dando algunos pases vistosos, sobresaliendo cuatro en los que se pasa la muleta por la espalda, que resultan superiores.

Después da una rodilla en tierra.

Algunos lo termina tocando el testuz.

Casi todos los pases son aplaudidos.

La faena la ha hecho desde muy cerca.

A la hora de matar da un pinchazo muy bueno.

Más pases, todos buenos, y entrando superiormente, da un estoconazo, del que el toro dobla.

El puntillero lo levanta.

Gallo escucha una ovación y tiene que dar la vuelta al ruedo.

TERCERO

«Gordito», colorao.

De tanda, el reserva Carriles y Camero.

De turno, los hermanos Gallo.

Joselito torea superiormente.

Los hermanos Gallo son sacados en hom-

**En San Sebastián.**

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Con una tarde espléndida y buena entrada se celebra la corrida anunciada, en la que se lidiaban seis Sallillos.

**PRIMERO**

Fuentes le saludó con cuatro lances obligados. Fuentes, ayudado por Vicente Pastor y Gaona hace una faena inteligente y da una atravesadilla. Palmas.

**SÉGUNDO**

Cárdeno, bien criado. Pastor le da unas verónicas. Toma el animalito solamente tres puyazos, y ni desmonta ni mata jaco alguno. Pastor hace una faena valiente y ceñida y, entrando bien, da media. Después mete una superior. Ovación.

**TERCERO**

Pequeño y sin poder. Pastor ha dado la vuelta al ruedo. Gaona veroniquea. Los picadores meten cinco puyazos sin caer ni perder ninguna caballería. Gaona coge los palos y al cuarteo mete medio par. Después mete dos de igual manera. Luego coge la muleta, y después de algunos pases da una entera atravesada. Ovación y oreja.

**CUARTO**

Fuentes le saludó con unos lances. Toma el toro cuatro puyazos a cambio de una caída. En la caballería no ocasiona bajas. Fuentes hace una faena en la que sufre varios achuchones y alguna colada de peligro. Echándose fuera de un pinchazo bajo. Pitos.

**QUINTO**

Negro, pequeño. Pastor da dos capotazos. El toro huye del capote. El público pide que el toro sea retirado al corral. Recibió cuatro puyazos para acosarlo. Le ponen dos pares y medio de banderillas. Pastor trastea por bajo y sufre un achuchón, y librase por vista. Sigue encorvado, y le da una estocada entera, pasada, sacando el estoque. Después le da otra estocada igual. Da un descabello. Vómito.

**SEXTO**

Negro, grande. Pastor recorta capote al brazo. Toma el toro cuatro puyazos por dos caídas y un jaco. Ha sido regularmente picado. Gaona hace una faena incolora, dando un pinchazo y una estocada muy atravesada. Pitos.

**En Tudela.**

TUDELA. (Domingo, tarde.)

**PRIMERO**

«Primoroso», colorao, gordo y bien puesto de defensas. Bienvenida le saludó con unos lances lucidos. Toma «Primoroso» cinco varas por dos caídas y ningún jaco muerto. Los maestros hacen quites vistosos. Ballesteros y Bienvenida adornan el morriño del toro con tres pares buenos. Bienvenida hace una faena adornada, aunque con algo de baile. Da cuatro buenos pinchazos, atacando bien. Después, entrando pesadamente, da una corta atravesada. Palmas y pitos.

**SEGUNDO**

«Moñito», retinto claro, pequeño y ancho de cuerna. Los picadores le rajan la piel. Toma «Moñito» tres varas, por cero caído. Paco Madrid lancea valiente, pero embadas y cero caballos. Doble y Torerito ponen cuatro pares malos. Madrid hace una faena valiente y adornada, en la que hay pases de rodillas y molinete. Entra a matar muy bien y deja media atravesada. Después mete una superior, recibiendo un rotazo en un brazo. Ovación y oreja.

**TERCERO**

«Gitano», colorao, grande, gordo y alto de defensas. Bienvenida le saludó con unos buenos lances. Toma «Gitano» siete puyazos por cuatro rotazos y ningún penco muerto. Bienvenida intenta tres veces cambiar con los palos, y después cuarta dos pares desiguales y pone después medio bueno. Con la muleta hace una faena inteligente y vistosa. A la hora de la verdad, sin estrecharse, da un pinchazo hondo. Después una corta, de la que el toro muere en seguida. Ovación y oreja.

**CUARTO**

Colorao, regular mozo y bien puesto de pufales. Madrid lancea movidísimo. El toro, que es un mansurrón, que vuelve la cara, toma cuatro picotazos, a fuerza de acosarlo.

**Gran escándalo.**

El público pide sea fogueado, y se arma una bronca fenomenal, echándose al redondeo muchos espectadores, que se harta de torear. El presidente manda retirar el toro al co-

**CUARTO BIS**

Colorao, también resulta un mansurrón. El público hostiliza a los picadores con pan, botellas y botijos, y los lidiadores niegan a seguir picando.

Los espadas suben al palco presidencial, ordenando el presidente que siga la lidia. Pasan tres minutos y la benemérita ocupa el callejón; pasa media hora y Paco Madrid vuelve a subir al palco de la presidencia, acordando sea retirado el toro al corral para lidiarlo en último lugar. Esta determinación calmó algo los ánimos.

**CUARTO TRIS**

Atiende por «Llaver», y es grande, gordo, colorao y alto de púas. El bicho, que es duro, hace andar de cabeza a la cuadrilla; y aguenta seis sangrías, por tres tumbos y un penquicido. Doble y Pepin colocan tres pares regulares.

Paco Madrid hace una faena valientísima, breve, y deja media estocada superior. Descabella a la primera, y recibe una ovación y la oreja de «Llaver».

**QUINTO**

«Baratero», colorao, buen mozo, adelantado de pitones. Por cesación de Bienvenida, Ballesteros lancea superiormente.

Moyano y Africano banderillean mal. Bienvenida empieza con un pase bueno. Da un pinchazo, y se descompone el diestro. Dos pinchazos más y larga un metisaca. Descabella, por fin, escuchando pitos.

**SEXTO**

Es el retirado antes. El público lo reconoce y arma una bronca. No toma ninguna vara y es condenado al fuego.

De ello se encargan Pepín y Torerito. Paco Madrid hace una faena emocionante. Da dos pinchazos soberbios y termina con una estocada, corta, magnífica. Ovación y salida en hombros.

**En Sevilla.**

SEVILLA. (Domingo, noche.) Los novillos de Miura, lidiados esta tarde, han sido regulares; pero en cambio estaban bien presentados.

Lombardini estuvo bien con el capote y las banderillas; pero con la muleta hizo sus faenas despegadas.

A su primero lo mató de un pinchazo y media estocada, siendo aplaudido.

En su segundo administró dos pinchazos y dos intentos de descabello, recibiendo un aviso.

Reyes estuvo bien con el capote y la muleta. Despachó al primero de media atravesada y varios pinchazos, recibiendo un aviso.

En su segundo tampoco estuvo afortunado, pues necesitó tres pinchazos y media atravesada para quitárselo de delante. También recibió un recado de la presidencia.

Fidel Díaz, mejicano, que debutaba, resultó ser un ignorante en estos menesteres, resultando sus faenas bastante pesadas. Fuertes toró y mató bien el último novillo.

**En Santander.**

La segunda de feria.

SANTANDER. (Domingo, tarde.) Se lidiaban seis Urcolas para las cuadrillas de Cocherito, Vázquez y Manolete.

La tarde es hermosa y la entrada buena.

**PRIMERO**

«Celino», negro, bragao y largo de cuerna. Cocherito le da unas verónicas medianas. Pitos.

Toma el toro cuatro puyazos, por cuatro caídas y un jaco. Los maestros se lucen en quites, sobresaliendo uno adornadísimo de Manolete, que es ovacionado.

Armillita e Iglesias prenden tres pares y medio medianos. Cocherito, al tomar los trastos, oye pitos y palmas.

Después hace una faena regular y poco tranquila. Entra, cambiando los terrenos, y da un pinchazo aliviando. Más pases medianos y una estocada caída que mata.

**SEGUNDO**

«Azulejo», cárdeno claro, buen tipo y astifino. El público aplaude la presencia de este hermoso toro.

Manolete le para los pies con buenas verónicas, que son aplaudidas. Toma el bicho cuatro puyazos a cambio de dos caídas y dos jacos.

Los maestros son ovacionados en quites. Cerrajillas para bien y Chatillo lo hace medianamente. Manolete manda retirar a la gente, y entre aplausos hace una buena faena.

Entra muy bien y da un pinchazo alto. Más trapo y otro pinchazo. Después da una desprendida. Aplausos.

**TERCERO**

«Cigarrero»; cárdeno y bien puesto. Vázquez le lancea muy parado, y termina colgándose el capote en la espalda. Palmas.

Toma el animalito cuatro puyazos por un porrazo y ningún jaco muerto. El reserva pasa a la enfermería con un tremendo porrazo. Regaterín Chico y Blanco cumplen con los palos.

El primero, al salir de la suerte, tropieza y cae ante la cara del toro. Le salva de una cornada Cocherito, que es ovacionado.

Vázquez, desde cerca y rematando muy bien, da un pase rodilla en tierra. Palmas. Aliviando algo, deja una atravesada, saliendo la punta del estoque por los costillares. Pitos.

Descabella al tercer intento. Pitos.

**CUARTO**

«Cortijero», negro bragao y con hermosa lámina. Cocherito logra los aplausos del público toreando por verónicas, de frente y por detrás.

Luego hace un quite monumental en una caída que sufrió el picador Fabián, acudiendo también Manolete y Vázquez.

Recibe el bicho cinco puyazos, haciendo caer a tres de los de la vara y sin matar ningún caballo. Cocherito, desceoso de ganarse voluntades, toma las banderillas y preparase, citando dos veces y cambiando, sin clavar.

Es muy aplaudido. En la tercera vez cambia un par regular, y luego cuarta medio. Termina Cocherito con un par doble muy bien, por el que fué ovacionado.

El público aplaude también al ganadero Urcola, que presencia la corrida. Cocherito brinda a Urcola el toro. Encuentra al bicho noble, bravo, superior, y le pasa, entre los pitones, con uno por alto; otro de rodillas; otro, muy vistoso, de molinete, resultando la faena temeraria.

Al rematar un pase, el toro le alcanza en la pierna izquierda. Después, sin hacer caso, sigue con coraje. Da pases de rodillas entre una gran ovación.

Da un pinchazo en todo lo alto y una media estocada bien puesta. Saca el estoque con gran tranquilidad, lo corre por el pelo y descabella a pulso. Ovacionaza, vuelta al ruedo y entusiasmo general.

**QUINTO**

«Palmerino», cárdeno, careto, corniabierto. Sigue la ovación a Cocherito, que, cojeando, pasa a la enfermería. Manolete da unas verónicas medianas, que no paran los pies al toro.

Este toma cuatro varas por tres caídas y dos jacos. Manolete ofrece los palos a Vázquez. En este momento Cocherito sale de la enfermería y se reproduce la ovación.

Vázquez hace una preparación vistosa y prende al cuarto un par bueno. Manolete, pasa sin clavar dos veces. Después se hace algo pesado y tira un par, que se cae.

Cierran el tercio Chatillo y Cerrajillas, que parecen regularmente. Manolete hace una faena incolora y rápida. Mete una estocada honda y delantera. Descabella al primer golpe.

**SEXTO**

Negro zaino, de gran presentación. Vázquez tora bien. Palmas.

Toma el toro cuatro varas, por tres caídas y un jaco. Vázquez es ovacionado en un quite de verdadero peligro.

Cuando empieza el segundo tercio, pasa sobre la plaza el aviador Sr. Pombo. Vázquez hace una faena corta y termina con una estocada corta algo delantera.

**Parte facultativo.**

Muchos amigos rodean a Cocherito, que está tranquilo. El parte facultativo dice que tiene un rasguño en la pierna izquierda, cerca de la rodilla, que no le impide continuar la lidia.

Dice que siente dolores, pero que está contento, y no le da importancia al percance.

**En Valladolid.**

VALLADOLID. (Domingo, noche.) Se ha celebrado la novillada anunciada, que ha resultado mala. Por economía se suprimieron los picadores.

Tacerito estuvo mal en su primero, recibiendo dos avisos y una bronca, y mediano en el cuarto. Jerezano fué alcanzado por el segundo toro, que le causó contusiones.

Tuvo que encargarse también de este toro el Tacerito, que le despachó de un bajonazo.

**En Barcelona.**

PLAZA ANTIGUA

BARCELONA. (Domingo, noche.) Se lidiaban seis toros de Anastasio Martín. La entrada es buena a la sombra y floja al sol.

**PRIMERO**

Castaño, albardao, fino y bien puesto. Torquito tora lucidamente, escuchando aplausos. Toma el toro cuatro varas y deja un jaco en el ruedo.

Celita escucha palmas en un quite. Los rehileteros cumplen mal por estar el toro muy parado. Torquito, de gris y oro, después de una breve faena de muleta, cita a recibir, saliendo la estocada contraria.

Sigue trasteando con valentía, pues el toro es difícilísimo, y señala un pinchazo. Tirase de nuevo, cobrando media, que mata. Ovación.

**SEGUNDO**

Castaño, de poca presencia, y escurrido de carnes. Sale contrario. Torquito trata de pararle los pies, y lo hace con lucimiento, por lo que escucha aplausos.

Celita sale atropellado al rematar un quite. Toma el bicho cuatro puyazos a cambio de cuatro coscorrones y un jaco muerto. Los chicos de los palos los ponen pronto y bien.

Celita, de azul y oro, comienza su faena dando pases de pecho y algunos rodilla en tierra, que se aplauden. Cuando el toro junta las manos, entrando desde corto y recto, cobra una estocada algo pasada.

El toro se acuesta y el puntillero lo levanta. Celita le descabella al segundo golpe. Palmas.

**TERCERO**

«Lucero», berrando en negro, hermoso ejemplar. El público aplaude la presencia de este toro.

Torquito se luce con el capote, lo mismo que Celita, oyendo ambos aplausos. Aguanta el bicho cuatro puyazos a cambio de un batacazo y dos jacos muertos.

Los chicos de los palos cuegan tres pares abiertos. Torquito hace una faena valiente, sufriendo una colada peligrosa.

Arqueando el brazo entra y señala un pinchazo. Luego se descompone y larga dos pinchazos más. El toro se acuesta.

**CUARTO**

Cárdeno, grande y bien puesto de pitones. Celita le tora con lucimiento, escuchando aplausos.

El toro toma cuatro varas por una caída y una víctima caballar. Pasa al segundo tercio bastante quedado y defendiéndose contra los subalternos, que le adornan con dos pares y medio aceptables.

Celita, después de brindar a la solanera, hace una faena lucida y emocionante, que termina con una estocada que hace doblar al bicho.

El puntillero acierta a la primera. El Cela escucha una ovación y es premiado con la oreja de su enemigo.

**QUINTO**

Castaño y albardado. Torquito es aplaudido al torearlo. La presidencia manda tocar a banderillas cuando el toro está todavía haciendo buena pelea en varas, a pesar de haber tomado siete por seis caídas y tres caballos difuntos.

Con este motivo, el público promueve un escándalo. Después de ser banderilleado el toro con tres pares, Torquito muletea muy confiado al bravo animal, haciendo una faena en la que intercala pases de pecho y de rodillas, sacando lo mejor de su repertorio toreril.

En la suerte suprema, receta media estocada que tumba al cornúpeto. El puntillero acierta a la primera y Torquito escucha una ovación.

**SEXTO**

Negro, grande y con buenas defensas. En este momento me entregan el parte facultativo de Lifañ, el cual, en el quinto toro, ha sufrido una caída, produciéndose conmoción cerebral.

El sexto toro, que es duro y codicioso, aguanta seis convites por cinco tumbos y cuatro penos difuntos. Después de adornado con tres pares de garapullos, pasa a manos de Celita.

Este, que se encuentra con un enemigo receloso, da vistosos e inteligentes pases. Se tira a matar y marra, cayendo al suelo en el rabo del toro, sin consecuencias.

Nueva faena y administra media caída. Entra a matar otra vez y sale cogido, después de colocarse media ladeada. Torquito coge los trastos e intenta el descabello.

El público se echa al ruedo y el puntillero acierta a la primera. Dicen de la enfermería que Celita ha sufrido dos varetazos.

**EN LA PLAZA NUEVA.**

BARCELONA. (Domingo, noche.) En la Plaza Nueva se han lidiado seis bichos de Tovar. La entrada, flojísima.

El primero toma cinco puyas por cinco caídas y ningún jaco muerto. Pacorro no pasa de mediano.

El segundo toma siete puyas y da tres revolcones, sin bajas en las caballerías. Hipólito queda superiormente y se le concede la oreja.

El tercero es protestado por el público, y con este motivo se produce un escándalo. Cuatro varas sin consecuencias. Ramito, bien; es aplaudido.

El cuarto toma cinco varas por otras tantas caídas y tres caballos muertos. Pacorro, pésimo. El quinto aguanta cinco puyazos, derribando en tres y matando un penco.

Hipólito, al clavar un par, es volteado aparatosamente, pero sin consecuencias. Con la muleta hace una excelente faena y mata de una estocada superior.

Ovación. En la enfermería le aprecian al diestro un varetazo en el cuello. Al picador Civil se le ha curado de una distensión en la mufeca.

El sexto bicho acepta cinco puyazos, por dos tumbos y un cadáver. El picador Juan Beltrán es conducido a la enfermería con contusiones en los riñones. Ramito prende un buen par. Con la muleta y el estoque, regular nada más.

**En Zaragoza.**

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Los novillos lidiados esta tarde eran de D. Manuel Santos, de Salamanca. Han resultado mansos y huidos.

Luis Mauro ha estado trabajador y muy valiente; pero sólo regular toreando y desafortunado con el estoque. Remo, mal toreando y desgraciadísimo matando.

Ha sido volteado varias veces, pero sin consecuencias graves, por fortuna. Presenciaba la novillada, desde el palco número 13, Mazzantinito.

El público le ha pedido que banderilleara el tercer novillo. Ha accedido el diestro, clavando tres pares superiores, con tanta elegancia como valentía.

El público, después de ovacionarle y obligarle a dar la vuelta al ruedo, ha pedido a la Empresa que le contrate para las corridas que han de celebrarse aquí en octubre, durante las fiestas del Pilar.

Y se supone que Mazzantinito será contratado.

**En La Línea.**

LA LINEA. (Domingo, noche.) Con un lleno se ha celebrado la corrida mixta. Se lidia ganado de Urcola.

Primero.—Toma cuatro varas, matando un penco. Por varios sitios saltó al callejón. Posada pasó bien, y atizó media superior. Segundo.—Duro y con poder. Posada toró muy bien a medio capote. Tomó el toro cinco varas, matando tres penos.

Posada, con la muleta plegada, da dos pases superiores. Sigue dándole de rodillas, y con la espada hay un par de pinchazos buenos y media idem, que tumba sin puntilla. Ovación y oreja.

Tercero.—Mogón. Acepta cuatro varas y mata dos caballos. Larita bien en quites; tora de capa muy bien. En el momento de la muerte hay un pinchazo y media en la cruz. Ovación.

Cuarto.—Alé toró de capa con estilo y maestría. Alé toró de capa con estilo y maestría. El toro saltó al callejón e hirrió a tres espectadores que estaban entre barreras, cosa que ya no se permite ni en Zamarramala.

Uno de los heridos, que se llama Antonio Huidobro, tiene una cornada grande en la región glútea. Ak se deshizo del toro de una estocada contraria, que fué muy aplaudida. Al último toro le toró de rodillas, y después de una buena descabelló a pulso. Ovación.

**Vigorizad el estómago**

Un tísico que come bien y digiere, puede esperar la curación, mientras que ocurriendo lo contrario, es muy difícil conseguirla. Vigorizar el estómago es poner el organismo en condiciones de resistencia para curar las enfermedades crónicas. Se consigue siempre tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

**CONTRA LA GUERRA**

**Mitin en Lux-Eden**

En el teatro Lux-Edén se ha celebrado el mitin contra la guerra, organizado por la Agrupación Socialista Madrileña. Ha estado muy concurrido.

Fuó dada lectura de las adhesiones recibidas, que eran como sigue: De Federaciones, 32. De Sociedades obreras y Sindicatos, 1.117. De Círculos socialistas y obreros, 39. De Agrupaciones socialistas, 165. De Juventudes socialistas, 58. De Círculos y Comités democráticos y republicanos, 172. De Juventudes republicanas, 28.

Lo que hace un total de 1.511 unidades adheridas a la campaña en favor de la paz. Presidió el diputado provincial Sr. Largo Caballero y hablaron Lucio Martínez, Luis Mancebo, Torralva Beci, García Cortés y Pablo Iglesias.

Todos se expresaron en términos de energía, abundando en los conceptos repetidos en anteriores mítines. Terminado el acto, una Comisión fué a la Presidencia y entregó las conclusiones pacifistas acordadas. No hubo desórdenes.

**Enrique Valentí. Vende**

Alhajas procedentes del Monte de Piedad. Carretas, 35, portal joyería. Frente a Correos

**Los Exploradores de España**

A pesar de los fuertes calores reinantes, nuestros valientes exploradores siguen con gran entusiasmo sus excursiones, haciendo algunos grupos prácticas nocturnas para el estudio de la Astronomía, orientación por las estrellas, etc., etc.

El distrito de Palacio, que salió anteayer a las cuatro y media de la tarde para el pueblo del Pardo, habrá acampado en sus cercanías, regresando hoy lunes a las ocho y media de la mañana.

El distrito del Centro, que acampa en Villaviciosa desde el jueves, continúa hasta el martes próximo. El del Hospicio continúa la excursión empezada el jueves, recorriendo la Sierra hasta Peñalara y el Páular.

El de Universidad saldrá a las cuatro de la mañana para Pozuelo. El de Chamberí pernoctó anteayer en la Quinta de los Pinos, y los demás distritos acamparán en los sitios de costumbre.

**El balneario de Solares**

Con su gran Hotel, Casino, Parque, servicio numeroso de trenes, pintorescos alrededores y temperatura incomparable, es el punto de cita de toda la buena sociedad de Madrid, Bilbao, Santander y otras grandes poblaciones de España.

**TIRO NACIONAL**

Representación de Madrid.

Se convoca a una Asamblea de socios de esta Representación, por no haberse reunido en la del día 20 del actual el número suficiente de socios para tomar acuerdos, según el artículo 29 de los estatutos generales de la Sociedad.

Dicha asamblea, como la anterior, se reunirá el día 30 de los corrientes, a las siete de la tarde, en el salón de actos del Centro del Ejército y de la Armada, y cumpliendo lo estipulado en el artículo anteriormente citado, se constituirá asamblea y se tomarán acuerdos, cualesquiera que fuese el número de señores socios concurrentes.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
28 de julio de 1863.

En el Circo del Príncipe Alfonso se presentará muy en breve M. Tolmaque, artista de un género raro, y del cual los periódicos americanos, ingleses y franceses han hecho grandes elogios. Su trabajo consiste en sentarse en una silla en medio del Circo. El público se aproxima todo cuanto quiere, y se distribuyen á los espectadores cuerdas de diferentes gruesos, con las cuales atan al artista sobre su silla de la manera más fuerte que pueden, haciendo cuantos nudos quieran, y de una manera tan fuerte como las fuerzas de sus manos lo permiten. Cuando el artista se encuentra solidamente atado á su silla de pies, piernas, brazos y cuello, se le cubre con un velo por espacio de dos minutos. Pasado este tiempo, se levanta el velo, y se ve á M. Tolmaque sentado sobre su silla, tranquilo, cruzado de brazos, puesto un pie sobre el otro, el cuello libre, y sus ligaduras, sin cortar, están en el suelo, á su lado, dispuesto á hacer otra prueba.

## BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.  
Refrescos espumosos.  
Legítimo chantilly en platillos, cajitas y pasteles.  
Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las empuerías médicas.  
Casa de moda.  
LA INDIA, Montera, 12. teléfono 4.168.

### PARA HOY

## Calendario y sanctoral

Día 28 de julio de 1913.

Sale el Sol á las 5:18.  
Se pone á las 19:35.  
Sale la Luna á las 24.  
Se pone á las 15:13.

**SANTORAL.**—Santos Víctor I é Inocencio I, Papas; Santos Nazario, Celso, Eustasio y Acasio, mártires; Santos Sansón y Peregrín, confesores, y la beata Catalina de Tomas, virgen.

**SAN EUSTASIO, mártir.**  
Era natural de Ancira, en Galacia. Grandes servicios había prestado en los ejércitos imperiales; no ignoraba esto el gobernador de Ancira, Cornelio, y apenas supo que Eustasio, el valiente soldado, era cristiano, lleno de cólera mandó que se presentase Eustasio, que confesó libremente que era cristiano. Irritado con esto Cornelio, mandó que le azotaran inhumanamente; le taladraron los talones, y en una caja lo echaron al río Sângaro.

Un ángel cogió la caja y la llevó á la orilla opuesta, y confundido y rabioso el gobernador, mandó que fuese inmediatamente degollado el Santo; pero éste había volado al cielo con el ángel que le acompañó en el martirio.

## BORINES Reina de las AGUAS DE MESA

### Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Día 28.

Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial establecido por real orden de 5 de marzo del corriente año, facturas corrientes de metálico hasta las presentadas el día anterior.

Día 29.

Idem de id. id. de metálico hasta las presentadas el día anterior.  
Idem de id. id. en efectos hasta el número 2.427.

Días 1.º y 2.º de agosto.

Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección General; facturas corrientes de metálico, hasta el número 77.000.  
Idem id. id. en efectos, hasta el número 77.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.858.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 20.739.

Pago de carpetas de conversión de títulos de Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta de interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el número 32.406.

Idem de títulos de la Deuda exterior, presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la Real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la Ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.405.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 9.029.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.139.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.486.

Pago de títulos del 4 por 100 Interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.669.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1893 y anteriores.

Pago de carpetas é intereses de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1893 y anteriores á julio de 1874, reembolso de títulos del 4 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 amortizable, hasta el número 1.486.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

Nota.—Los apoderados que cobren créditos de Ultramar deberán presentar la fe de existencia del poderdante en la Tesorería de este Centro, en la forma que previene la real orden de 11 de abril último.

## EL CELEBRE "AUTOPIANO,"

La casa Gasset y Toledo, Victoria, 4, representantes en España de este admirable instrumento, cree un deber el prevenir al público contra algunos almacenes que, con el objeto de vender otros aparatos, hacen uso de la marca AUTOPIANO. Este nombre lo llevan solamente los instrumentos construidos por la Casa Kastner, de Londres, los únicos verdaderamente artísticos.

### LOS TENIENTES DE CABALLERÍA

## HABLANDO CON NOÉ

—¿Que tal, amigo Noé?  
—Algo fastidiado por mis años, pero vamos tirando.

—¿Y cómo por Madrid?

—Va ve usted, el calor, que no me deja vivir en paz en el otro mundo, ha sido la causa de que me decidiera á dar una vueltacita por Recoletos, para ver si tomando un chulo de horchata, y abanicándome con un chisme de esos de complicado varillaje que ustedes usan por este planeta, se me alivia algo esta maldita sofocación que me pone al rojo cereza hasta la blanca barba.

—¿Aprieta este año, verdad?

—¡Que si aprieta! Yo lo comparo con el verano que tuve que pasar dentro de mi arca... ¿Qué temporada aquella...? ¿Qué humedad...? ¿Qué peste con tanto bicho allí metido!

—¡Ja, ja, ja...

—¿Y qué novedades hay por Madrid?

—Está muy soso. Unos cuantos cines con variedades de esas en que se canta y baila siempre lo mismo... Nada, que se aburre uno cual inunda rana.

—No he estado nunca en un cine... ¿Me invita usted?

—Con el alma y la vida, mi viejo amigo.

Montamos ambos en una desvencijada manuela, y á toda la velocidad que el penco pudo desarrollar, nos encontramos al cabo de media hora en el interior de un cine, previo el pago de nuestras localidades.

—¡Esto es maravilloso!...—exclamaba Noé, cada vez que terminaba una cinta.—¿Está usted seguro de que esos ilos que salen ahí no son de carne y hueso?

—¡Ja, ja, ja... Vea usted.—Y al hacerle la luz le mostraba sonriente el blanco lienzo donde aquellos fueron proyectados.

—¡Maravilloso!... ¡¡Maravilloso!...—repetía entusiasmado una y mil veces, apurando una colilla que le hacía toser estrepitosamente á cada chupada.

—¡Parece mentira que este tabaco sea de setenta!—exclamó por fin, arrojando por alto, con indignación, los restos de su pitillo, que fueron á dar en las propias narices de un acomodador.

—¡Tantas cosas suceden en España que parecen mentiras!

El incidente del pitillo provocó la hilaridad de unos, la indignación de otros, y la desesperación de la víctima, que aplacó por fin sus iras, aceptando como buenas las explicaciones del respetable anciano.

Hizo de nuevo la obscuridad, volvió á reinar el silencio en la sala, y en gruesos y negros caracteres anunció la proyección del potente haz luminoso.

### EL EJERCITO ESPAÑOL

Un general, un brillante Estado Mayor, y unos cuantos batallones desfilaron rápidamente, pero no tanto que no le llamara la atención á Noé lo muy jóvenes que eran los capitanes que mandaban las compañías.

—¡Bravo!...—exclamó sorprendido.—Eso muchos hacen, por lo visto, muy buena carrera.

—¡Magnífica! Como que ya están ascendiendo á capitán los que salieron de la Academia en 1905.

La misma observación iba repitiendo al desfilar los batallones de Ingenieros, Cuerpos auxiliares, etc., etc.

Aparecieron por fin en el lienzo los batallones de un regimiento, con alto kálpak; cruzó rápido galopando un imberbe teniente coronel de Estado Mayor, y en columna, por secciones, fué pasando ante sus admirados

ojos toda una brigada de Caballería. Noé contemplaba en silencio todo aquello, y á parecer reflexionaba.

—¿Qué le ha parecido á usted?...—le preguntó al salir.

—¡Admirable! Todo muy bien, menos una cosa completamente falta de sentido.

—¿Usted dirá...  
—Pues sencillamente que es inadmisibles el que casi todas las secciones de Caballería vayan mandadas por coroneles.

—¿Está usted loco!  
—¿Quién se atreverá á negarme lo que vieron mis ojos? Yo creía que por las condiciones especiales de esa arma, y por la naturaleza de sus servicios, serían sus jefes de sección y escuadrón los más jóvenes y ágiles; pero, figurese usted mi asombro al ver á esos respetables jefes desempeñando semejantes cometidos... ¿Qué ilusiones puede abrigar un coronel mandando un pelotón!

Dudando estuve largo rato de si mi compañero se habría trastornado; pero al verle insistir con tanto aplomo sobre lo anteriormente expuesto, no pude menos de interrumpirle diciendo:

—Pero... ¿se ha fijado usted en las bocamangas?

—¿Para qué! Los empleos los deduzco yo más por el aspecto que por esas estrellas cuyo significado no conozco, porque no se usaban en mi época.

—Pues si no fuera usted tan impulsivo y me lo hubiera consultado antes de ponerse en esa forma descompuesta, le hubiera hecho observar que esos coroneles no eran tales coroneles, sino tenientes con dos estrellas; las mismas que llevan esos otros jefes de sección de los Cuerpos de á pie.

—¿Es posible!  
—Es seguro.

—¿Y son de Academia?  
—Lo mismo que los otros.

—¿Por qué no se trata de nivelar los escalafones?  
—Porque aquí, amigo Noé, anda todo muy desnivelado.

—¿Han estado en campaña?  
—Casi todos.

Quiso decir algo más, pero yo le corté la palabra con un gesto.

—Pues entonces, ¿por qué esa postergación injusta...? ¿No protestan de ella?  
—¿Para qué? Si nadie les hace caso.

—¿Qué país! Si alguno de éstos ya era teniente cuando el Diluvio.

Al llegar á este punto la conversación volvamos á la esquina de un hermoso paseo con una amplia calle. Un aircillo fresco... muy fresco... azotó nuestros rostros, y como estábamos sudorosos y acalorados, le dije al anciano:

—¿Tápose la boca con el pañuelo, que soplan aires que hacen daño.

—¿Es Guadarrama?  
—No; son aires de egoísmos personales, que perjudican mucho y soplan precisamente por estas calles.

Noé siguió mi consejo y apretó el paso, y si mal no recuerdo me dijo entre dientes:

—¿Cómo se explica usted semejantes anomalías?  
—Para contestar á esta pregunta le repetiré de nuevo lo que le dije antes respecto á los pitillos de setenta... ¡Hay tantas cosas en España que parecen mentiras!

## Servicio de transportes

rápidos y económicos en la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, núm. 13, teléfono número 4.580. Expediciones para Melilla, Ceuta, Tetuán, Tánger, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safi, Mogador y puertos de Canarias.

## LOS TEATROS

### AMALIA ISAURA

Magie-Park.—Hoy lunes grandiosa función de «Noches elegantes», en la cual, á ruegos de la Empresa, toma parte la notabilísima tiple Amalia Isaura, que cantará unos bonitos cuplés.

Amenizará los intermedios una orquesta compuesta de 30 profesores, que dirige el notable maestro Sagi-Barba.

El programa de variedades es el siguiente: Shabys-Asins, bailes españoles.

Flérida, cañones.

Pepe Medina, imitaciones y maquets.

Lola Macilla, cantos regionales.

Amalia Isaura, cuplés.

Las señoras serán galantemente obsequiadas.

Los tranvías 6 y 12 llegan hasta las puertas de Magie-Park.

## ESTADO DEL TIEMPO

Sobre nuestra Península se observan algunos centros de perturbación, no tan bien definidos como en los días anteriores.

Han descargado fuertes tempestades en la región levantina.

La temperatura, aunque algo más alta que los dos días precedentes, no es exagerada, correspondiendo las máximas más elevadas á Extremadura y provincias andaluzas del interior.

El barómetro tiende á subir.

### MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Presión..... Máxima, 709 mils.  
Mínima, 707.  
Dirección, N.E.  
Viento..... Recorrido, 234.  
Máxima, al sol, 38.  
Mínima, á la sombra, 34.  
Temperatura..... Máxima, 15.  
Mínima, 7.  
Humedad relativa..... Máxima, 76.  
Mínima, 19.

## ECONOMÍA • HACIENDA • MERCADOS • BOLSAS

### LAS BOLSAS

Pocas apreciaciones pueden formularse sobre el estado de la Bolsa en los últimos seis días.

No hay rasgo saliente que comentar, y baste decir que la reposición iniciada la semana anterior parece consolidarse.

El Interior al contado se ha mostrado firme y activo. Su actividad, sin embargo, no es tanta como en la semana anterior, ya que, por término medio, se ha negociado diariamente poco más de un millón de pesetas, contra uno y medio millones.

El sábado se hace á 78,50, contra 78,55; el lunes sube á 78,70; el martes salta á 78,95 y queda á 78,90; el miércoles vuelve á 78,95, y en los demás días no hay cotización oficial.

El Interior al contado se ha mostrado firme y activo. Su actividad, sin embargo, no es tanta como en la semana anterior, ya que, por término medio, se ha negociado diariamente poco más de un millón de pesetas, contra uno y medio millones.

El sábado se hace á 78,50, contra 78,55; el lunes sube á 78,70; el martes salta á 78,95 y queda á 78,90; el miércoles vuelve á 78,95, y en los demás días no hay cotización oficial.

Los títulos pequeños tienen, por término medio, una prima de 5 enteros; para las series G y H es de 7 á 8 enteros, y se advierte que también se ensancha en las series B y C.

El papel de liquidación, poco animado, sigue las huellas del contado, aunque cotizándose constantemente por debajo de él.

El sábado, sin cotización oficial, oscila entre 78,50 y 78,52; el lunes, entre 78,60 y 78,82; el martes, oficialmente, entre 78,85 y 78,95, para quedar á 78,90; el miércoles se hace á 78,85 y 78,90, y el jueves en el Bolsín, abre á 78,82 y queda á 78,90.

Como se ve, la doble con el contado es de 5 á 7 1/2 céntimos, lo que expresa suficientemente el carácter del movimiento.

La contratación al próximo se inicia el martes con una doble de 20 céntimos, que tiende á ensancharse. Sin duda por esa causa el negocio es relativamente activo.

De los amortizables, el 4 por 100 señala el precio de 89,75 en partida, y después el de 91 en la serie D, y el 5 por 100 cotiza entre 98,65 y 98,80.

Las obligaciones del Tesoro, á 100, 10 y 15; Las cédulas del Hipotecario, á 99 y 99,10 alternativamente.

De los valores municipales, las Resultas á 83, perdiendo tres cuartos; las Expropiaciones del interior, á 93, 92,75 y 93 otra vez; las cédulas del Ensanche, á 94, ganando medio entero; obligaciones de Liquidación de deudas, á 84, y de Erlanger, á 75, con mejora de un entero.

Las acciones del Banco de España cotizan de 448,50 á 447,50; las del Hispano Americano ganan un punto, á 134, y las del Español de Crédito siguen en 115.

Influido por las noticias de orden general sobre la situación de la Argentina, el Español del Río de la Plata, cuyo dividendo, igual al de anteriores ejercicios, ya se ha acordado por el Consejo, sufre nueva baja, de 438,50 á 431,50 pesetas contado y fin corriente, no habiendo operaciones al próximo. Reaccionan en el Bolsín del jueves á 433 pesetas.

No se hace nada en Central Mexicano.

Las acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos se tratan á 286 y 285, perdiendo entero y medio.

Explosivos, á 252, y acciones de la Duro Felguera, á 34,50 y 25.

Paralizado el corro de valores de la General Azucarera, registrándose el cambio único de 42 en preferentes.

Barcelona.—En la semana se ha dejado guiar por los mercados reguladores, y esta semana le resulta saludable; todo ha mejorado: el interior se eleva de 78,57 á 78,97 y 78,85; Nortes, de 481,75 á 486,50 pesetas; Alicante, de 467 á 470; Andaluces, á 65 y 65,10, y Orenses, de 27,30 á 28.

Sin embargo, no hay que hacerse grandes ilusiones sobre una franca reposición, porque las causas que vienen trabajando á los mercados siguen en pie.

Las acciones del Norte parecen de nuevo preferidas sobre las Alicante por los mayores aumentos en la recaudación; al 17 de julio era de dos millones más que en 1912; el Alicante también tiene un buen aumento: más de un millón.

Bilbao.— Dos notas salientes ofrece este mercado: las Basconias, que retroceden de 35 á 24, y la debilidad manifiesta de las Hidroeléctricas Ibéricas, á 99 y 100 por 100.

Se atribuye el retroceso de las Basconias á que con la emisión de acciones preferentes quedan en un lugar muy secundario; pero menos mal será si el accionista tiene en las preferentes la debida compensación.

En cuanto á las Ibéricas, no sabemos que haya nada nuevo fundamental, y un estado sobre ingresos y pagos sociales en el primer semestre de 1913 publicado, ninguna anomalía señala; pero el retraso en percibir remuneración en algunos negocios hidroeléctricos ha dado motivo á que se discuta en la plaza la productibilidad posible de ellos, y esta discusión es siempre de resultados desfavorables para los valores cotizables.

Las acciones bancarias no alteran sus precedentes precios: Vizcayas, á 266; Créditos, á 400, y Banco de Bilbao, á 312, ex dividendo de 7 por 100.

Las acciones de Altos Hornos sin operaciones, pero con dinero, á 326; Talleres de Deusto, á 140, y Aurrerá, á 137.

Alguna flojedad en Papeleras, á 67, y sin alteración, con dinero á 98, las Resineras.

Los Explosivos, á 252, y las Industrias, á 200, muy poco operadas.

### LOS MERCADOS

Minerales y metales.—El mercado de carbones en Inglaterra se ha mantenido firme.

En Newcastle, los precios de los carbones han sido: Hulls de primera calidad, á 15 chelines 8 peniques la tonelada; idem de segunda, á 14 ch. 9 p.; idem de tercera, á 14 chelines; fragua superior, á 16 ch. 6 p.; cok de primera calidad, á 25 ch. 6 p.; idem de segunda, á 25 ch.; idem de tercera, á 24 chelines 6 peniques.

En Alemania, á pesar del período de calma que actualmente atraviesa la industria

en general, las expediciones de combustible de los principales distritos productores del país se mantienen á un nivel muy satisfactorio y siempre superior al del año pasado. Así como se han elevado en junio á 13.943.120 toneladas, contra 11.481.930 en mayo anterior y á 11.055.060 en junio de 1912. Cierta disminución se manifiesta, sin embargo, en las importaciones de combustibles ingleses en Hamburgo, que no han llegado en el mes pasado más que á 420.004 toneladas, en vez de 462.405 en mayo de 1913 y de 554.927 en junio de 1912.

Los negocios en hierros han sido escasos. En cuanto al mineral, no se ha tratado ninguno extranjero; pero los negociantes han mantenido el Rubio, 50 por 100 hierro, al precio de 20 chelines, en muelle, á orillas del Tees.

En Glasgow, el mercado ha carecido de animación, y las transacciones en resacas número 3 Middlesbrough han llegado á su mínimo. Los precios han retrocedido á 54 chelines 10 1/2 peniques la tonelada al contado.

Además de la situación deplorable en los Balkanes, que paraliza toda empresa, existe igualmente la incertidumbre en lo que se refiere á la decisión ulterior que hayan de tomar los fabricantes de Middlesbrough respecto á la formación de un Sindicato.

El mercado de plata ha repuesto.

La reposición se ha debido muy particularmente á compras especulativas para cumplir contratos anteriores. En otro orden de ideas, se ha prestado muy poca atención á las noticias de la China, donde ha surgido un conflicto entre el Sur y el Norte. La situación general de ese país, aparte de la política, se mira como favorable, pues dicese que son abundantes las cosechas.

Los últimos precios han sido: contado, 27 1/16 peniques; á plazo, 27 1/4 peniques, Alza.

En París, el precio ha sido de 100 á 102 francos kilo. Alza.

En Nueva York se ha cotizado á 58 3/4 centavos.

En Cartagena resulta la onza á 2,94 pesetas.

En cuanto al cobre, los últimos precios en Londres para el cobre Standard han sido: contado, 63 libras 18 chelines 9 peniques; á tres meses, 64 libras 2 chelines 6 peniques. Alza regular.

En París se han cotizado: marcas ordinarias, á 169,50 francos los 100 kilos; primeras marcas, á 172. Alza.

En Nueva York, el Standard se negocia flojamente á 13,50 centavos. Ciertos tenedores de segunda mano han aceptado el precio de 14 centavos la libra por algunas cantidades de electrolítico.

Los filamentos de Nueva York, Baltimore y Filadelfia se han elevado á 7,301 toneladas.

### EL VALOR DE LA PROPIEDAD EN MADRID

Entre las fincas vendidas recientemente en Madrid figuran una casa en la calle de Jaén, de unos 6.000 pies cuadrados de superficie, en el precio de 42.800 pesetas, lo que equivale á 7,12 pesetas por pie cuadrado edificable; otra de la calle del Barco, de 3.333 pies, en 18.300 pesetas, ó 5,50 próximamente por pie, y otra en la calle de San Andrés, de unos 1.100 pies, en 10.000 pesetas, lo que equivale á 8,90 pesetas aproximadamente por unidad.

También se ha vendido un solar de la calle de Pozano, de algo más de 21.000 pies, á razón de 0,68 pesetas por pie, y otro de la calle del Pinar, cerca de la Castellana, de unos 106.000 pies, á razón de cerca de dos pesetas por pie.

### IMPUESTO DE TRANSPORTES POR MAR

Según la estadística publicada por la Dirección de Aduanas, durante el primer trimestre de 1913 se cargaron por las tres clases de navegación 4.951.988,819 kilos de mercancías, y se descargaron 2.243.709.406 kilos; lo que da un total de 7.195.698.225 kilos; el impuesto satisfecho por ellas importó pesetas 5.483.749.

Durante el mismo trimestre embarcaron 96.209 pasajeros, y desembarcaron 27.762; en total, 123.971, que pagaron por impuesto 300.867 pesetas.

El rendimiento total del impuesto de transportes por mar y á la entrada y salida por las fronteras fué de 5.784.616 pesetas, en el primer trimestre de 1913, por pasajeros y mercancías.

### BANCO DEL ESTADO EN MARRUECOS

Los beneficios netos del ejercicio de 1912 se elevan á 1,55 millones de francos, contra 1,27 millones en 1911. Teniendo en cuenta el saldo anterior, la suma total á repartir es de 2,90 millones contra 2,22 el año último.

El Consejo propone mantener el dividendo de 6 por 100 sobre el capital invertido, lo que absorberá 693.000 francos. Y después de afectar

millones en bonos del Tesoro, es decir, algo más de 60 millones.

En suma, que antes de la guerra debía Bulgaria 687.609.134.

Llega ahora el término de la campaña, y en mayo de 1913 la Deuda pública figura por 623.64 millones; lo debido al Banco Nacional, por 69,63; los bonos del Tesoro, por 155,83; los bonos de requisición (anticipo forzado), por 249,82; saldos de ejercicios pasados, 13,07. En total, 1.083,20 millones, ó sea un aumento de 395,50 millones con relación á lo de septiembre anterior.

Según esas cifras y algunos otros datos, Bulgaria gastó 400 millones y aumentó su deuda en 395.

Peró á esas sumas hay que añadir otros dispendios, como las indemnizaciones, aprovisionamientos, pensiones, reposición del material y tanto más, que probablemente ascenderán á unos 1.000 millones en cifra redonda.

EMPRESTITOS

Rusia.—Han sido autorizados por el Gobierno moscovita los siguientes empréstitos de ferrocarriles rusos: ferrocarril Troizka, por 295.000 rublos; ferrocarril Wladikawkas, por 295.000 rublos. Estos dos valores, al 4 1/2 por 100, tienen la garantía del Gobierno.

Rumania.—Las dificultades surgidas recientemente y en distintas ocasiones para el pago de este cupón, vuelven á aparecer nuevamente. El Banco Bass et Herz, de Francfort del Mein, tomó á su cargo el año último el pago de este cupón; pero á causa de los conflictos actuales, rehúsa el asumir de nuevo los peligros.

REUNIONES

29 julio.—Sociedad Obligaciones de la Eléctrica Vitoriana, San Prudencio, 11, Vitoria.

30 idem.—Sociedad anónima Carbones de la Nueva, San Mateo, 22 duplicado, Madrid.

30 idem.—Sociedad anónima Vagones Hueros, San Mateo, 22 duplicado, Madrid.

31 idem.—Sociedad Eléctrica de la Garamba, Pamplona.

1 agosto.—Banco Guipuzcoano, San Sebastián.

3 idem.—Compañía Metalúrgica de San Juan de Alearaz, San Bernardo, 1, Madrid.

**El chocolate "Agustinos,"** de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídase en ultramarinos.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

ESTADO.—Real decreto disponiendo que, además de los tres delegados á que se refiere el artículo 2.º del real decreto de 27 de febrero del año actual, preste su concurso al alto comisario de la zona de influencia española en Marruecos un inspector de las oficinas de información y asuntos indígenas.

Otro nombrando inspector de las oficinas de información y asuntos indígenas de la zona de influencia española en Marruecos á D. Juan Vicente Zugasti y Dickson, delegado para los servicios indígenas y secretario general de dicha zona de influencia.

Otro nombrando delegado para los servicios indígenas, secretario general de la zona de influencia española en Marruecos, á don Diego Saavedra y Magdalena, secretario de primera clase.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto trasladando á la plaza de fiscal de la Audiencia territorial de Valladolid á D. José María de Eñibe y Disider, que sirve igual cargo en la de Pamplona.

Otro ídem ídem. ídem. de la Audiencia Territorial de Pamplona á D. Luis Gandiaga y Ripa, que desempeña igual plaza en la de Valladolid.

Otro rebajando á Joaquín Espinols Valdecabres y Antonio Segarra Muñoz cuatro años de la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día de reclusión temporal, que les fué impuesta en causa por homicidio.

Otro indultando á Bautista Marcó Pellicer de la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional, y la mitad del resto de la pena de catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal, que le fueron impuestas en causas por los delitos de homicidio, disparo y lesiones.

GUERRA.—Real decreto autorizando á la protección militar de Sevilla para adquirir de Sociedad industrial asturiana Santa Bárbara de Lugones, 45.000 kilogramos de latón, discos, para vainas de cartucho de guerra, casaca.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELAS ARTES.—Real decreto declarando podrán concederse permutas entre catedráticos numerarios del mismo grado de enseñanza y de establecimientos de la misma categoría que desempeñen ó hayan desempeñado cátedras iguales ó análogas ó acrediten competencia en la que les correspondiera si la permuta se concediese, exceptuándose los catedráticos de Madrid, que no podrán permutar con los de provincias.

Otro disponiendo que en todas las capitales de provincia donde no exista un Museo provincial de Bellas Artes, se proceda á su creación ó instalación con el nombre de Museo provincial de Bellas Artes, y que los hoy existentes se consideren asimismo y desde luego reorganizados.

Otro disponiendo que de los créditos que cada año económico se consignen en el presupuesto de este ministerio para la creación de Escuelas, siempre que en ellos no se concrete y limite la clase de los que deban establecerse, se destinen dos tercios del importe total á creación de Escuelas graduadas ó amplias de secciones en las hoy existentes, y un tercio á la creación de Escuelas unitarias en las localidades en que resulte imposible ó penosa la asistencia de un grupo de alumnos que no baje de 20, al lugar más próximo en que funcione Escuela pública.

Otro aprobando el proyecto redactado y presentado para la construcción de un edificio con destino á Escuela de Artes y Oficios industriales, en Logroño.

Otro ídem ídem. de obras adicionales á las que se están realizando en Santiago para la construcción del Colegio Nacional de Sordomudos y de Ciegos.

Otro autorizando al ministro de este departamento para celebrar por concurso contrato de arrendamiento de local con destino á la instalación de la Escuela Normal Superior de Maestras de Granada.

FOMENTO.—Real orden declarando caducado el expediente de petición de concesión de un tranvía en Barcelona, desde el paseo de la Diputación á San Gervasio.

Otra ídem ídem. ídem. de concesión de un tranvía desde Puntarró, Martorell á Atarazanas, en Barcelona.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por este Centro durante la primera quincena del mes actual.

—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

Declaración de derechos pasivos

Durante la primera quincena de julio la Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas ha hecho las siguientes declaraciones de pensiones.

Jubilados.—Excmo. Sr. D. Pio Gullón é Iglesias, 7.500 pesetas; D. Rafael Martín y Arrue, 10.000; D. Marcelino Gesta y Leceta, 4.800; D. Enrique Dorda y Gaviria, 3.600; D. Carlos Cardenal y Fernández, 3.000; D. José Benito Pérez del Valle, 1.500; D. Alejandro Lladó y Muntaner, 1.400; don Manuel López y López, 550.

Importan las jubilaciones, 32.350.

Pensiones del Tesoro.—Doña Mercedes Esquén y Amat, 2.875.

Pensiones de Montepío.—Doña Librada Sofre de Villegas y Castilla-Portugal, 2.000; doña Anselma Rico Matos, 1.250; doña Francisca Sánchez Fajardo, 1.250; doña Sagrario Pérez Caballero y Ferrer, 2.500; doña María Luisa, doña María de la Salud, doña Matilde y D. Carlos Agriaensens y Ducasse, 500; doña María Cruz Carlos Gil, 625; doña Clotilde Molero de Teruel, 375; doña María de la Soledad Atienza y Menchiron, 500; doña Dolores Bello y Astondar, 375; doña Faustina Sánchez Gómez, 825; doña Vicenta Pérez Soldevilla, 750; doña Elvira de la Plaza Martínez, 500; doña María Candelaria López de la Poza, 500; doña Antonia González Cebrían, 875; doña Purificación Garrido del Valle, 625; doña Tomasa Viñas López, 750; doña Margarita Roxas y Ayala, 1.700; doña Magdalena Sánchez Ruiz, 550.

Importan las pensiones de Montepío, pesetas, 16.450.

Mesadas de supervivencia.—Doña María Hevia Alvarez, 136,88; doña Carmen Puga Montes, 166,66.

Importan las mesadas de supervivencia por una sola vez, 303,54.

Limosnas de Almadén.—Doña Natalia López Romero, 182,50.

Importan las limosnas de Almadén, 182,50.

RESUMEN

Importan las jubilaciones.....	32.350,00
Idem las pensiones del Tesoro.....	2.875,00
Idem las de Montepío.....	16.450,00
Idem las mesadas de supervivencia.....	303,54
Idem las limosnas de Almadén.....	182,50
Total.....	52.161,04

SUCESOS DEL DIA

Los maridos que pegan.

En la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos fué curada Victoria Debó Real, de cincuenta años, que presentaba lesiones de pronóstico reservado en la cabeza y los brazos, que, según manifestó, se las había ocasionado su esposo, Juan Juvanc, que la había propinado una regular paliza.

Espectador herido.

En el Frontón Central recibió un pelotazo de rebote, en la boca, el espectador D. Julián García Valverde.

Fuó curado por el médico de la Empresa de dos heridas en ambos labios, que calificó de pronóstico reservado.

A río revuelto...

En la plaza de Santo Domingo regañaron María Moreno, Luis Pajares y Carmen Carrero, promoviendo un monumental escándalo.

Los tres fueron conducidos á la Comisaría del Centro.

En este establecimiento policíaco Carmen advirtió que la habían sustraído un bolsillo de plata, tasado en 175 pesetas, una cadena y reloj de oro con brillantes y dijes de dos monedas de oro de 25 pesetas.

Accidente del trabajo.

Trabajando en una obra de la calle del General Martínez Campos se produjo lesiones de pronóstico reservado el obrero Fernando Sierra Martínez, de cincuenta y cuatro años.

Una denuncia.

Fortunato Pozuelo, de veintiocho años, denunció que de su domicilio se ha fugado su esposa, Asunción López Molina, llevándose 2.000 pesetas, producto de los ahorros del denunciante.

En la segunda parte de la denuncia es donde muestra mayor interés Fortunato.

Grave caída.

En la calle de Sagasta se cayó casualmente Luis González Montes, de diez y siete años, que se causó la fractura del brazo derecho.

Fuó curado en la Casa de Socorro de Chamberí, donde calificaron las lesiones de graves.

Obreros heridos.

Florentino González, de diez y ocho años, fué curado en el servicio médico de la estación del Mediodía de una herida de pronóstico reservado en el pie izquierdo, que se la produjo trabajando en los muelles de sequía.

Después de asistido fué trasladado al Hospital Provincial.

LAS ACADEMIAS MILITARES

Infantería.

TOLEDO. (Domingo, noche.) Hoy, último día del quinto ejercicio, han sido aprobados en él los señores siguientes:

D. Miguel Jiménez Cortabarría, D. Luis Montes López, D. Juan Tapiotes Tapiotes, D. Rafael Boix Rubio, D. Victorino Sáez Sáez, D. José García Aldeguer, D. Clemente Hermida Cachavita, D. Agapito Valriveras García, D. Clemente Alcayna García de Castro, D. José Casans Arreces Rojas, D. Norberto Pérez Baturone, D. Fernando Méndez de Vigo, D. José de Ibarca Montes, D. Alejandro Jiménez Vaquer, D. Antonio Ocina Iglesias, D. Alberto Méndez Cuena, D. José Galán Arrabal, D. Nicolás López Díaz.

Ha sido aprobado en el segundo grupo don Salvador Govanes Osés.

Han sido aprobados en el quinto ejercicio, primer grupo:

D. Francisco Melero Lladó, D. Lorenzo Carbonell Munto, D. Eugenio Bonelli Rubio, D. Santiago Lozano Gómez, D. José Lobato Sánchez, D. Luis Espinosa Rodríguez, D. Juan San Miguel Rasilla, D. Francisco Santiso Solís, D. Manuel Nieto Camprohín, D. Julio Serra Rodríguez de Molina, D. Andrés Criado Molina, D. Honorio Jarabo Jarabo, D. Luis Carvajal Arrieta, D. Félix Augusto Gómez Castrillón, D. Angel Gancedo Sáenz, D. Rafael García Valino y D. Isidoro Salgues Otero.

Han sido aprobados del segundo grupo: D. Fermín Pérez Gay y D. Juan Clavel López.

Artillería.

SEGOVIA. (Domingo, noche.) Aprobaron el quinto ejercicio práctico:

Don José Aguirre Orrestazara, D. Francisco Ferrán Pérez y D. Francisco Zabala.

Y el teórico, D. Fernando Ruiz Trisas Grau.

Los cartros y peafones

Nuestros lectores recordarán la noble campaña realizada en favor de este desgraciado personal por su protector y presidente señor Asís Gutiérrez, los éxitos conseguidos por éste, desde S. M. el Rey hasta los Centros más modestos de la opinión, habiendo merecido el elogio y concurso más sinceros y entusiastas y artículos de los mejores escritores entre ellos el de D. Antonio Zozaya en "Mundo Gráfico" y el de D. Cristóbal de Castro en el "Heraldo".

Dando el Sr. Asís Gutiérrez una nueva muestra de su cariño y desprendimiento en favor de este humilde personal, para que lo realizado y conseguido pueda llegar á conocimiento de más de 10.000 individuos que constituyen esta clase y hacer la mayor propaganda de sus necesidades, fines y anhelos, acaba de publicar un número extraordinario de su revista "El Porvenir Postal", que constituye un verdadero y honroso alarde de esfuerzo y sacrificio, pues consta de 40 páginas, en tipo 8, lo que constituye un conjunto de más de 10.000 líneas, con 12.000 ejemplares de tirada é infinitad de fotogramas de los actos más importantes realizados por la Comisión, constituyendo ese número, en general, una gloriosa y brillante página, que llevará y arraigará en todas las conciencias individual, colectiva y nacionalmente el desgraciado estado de este meritísimo y numeroso personal, y la necesidad y aun misericordia de llegar rápidamente á su mejora y redención.

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

El director general de Agricultura.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Comunican de Jaca que ha llegado á aquella ciudad el director general de Agricultura, D. Testifonte Gallego.

Le han cumplimentado las autoridades.

El Sr. Gallego ha marchado á Canfranc con objeto de visitar las obras hidrologías y forestales.

Socialista que se lleva los fondos.

BILBAO. (Domingo, noche.) El presidente del Orfeón Socialista ha presentado una denuncia contra el tesorero de la misma Sociedad, compañero Ireneo Muñoz, que se ha fugado llevándose todos los fondos sociales, que ascendían á algunos cientos de pesetas.

Un ahogado.

BILBAO. (Domingo, noche.) En término de Arrigorriaga, bañándose varios jóvenes, uno de ellos, de veinte años, llamado Julián Monterde, pereció ahogado.

Atropello.

En Portugalde, un automóvil atropelló al niño Santos Zurrimendi, causándole varias lesiones.

El "chauffeur" fué detenido.

El público rodeó el "auto", arrancándole los neumáticos, tratando de incendiar el coche.

Intervino la Guardia Civil.

Regreso del ministro de Gracia y Justicia.

SEVILLA. (Domingo, noche.) En el expreso ha regresado á Madrid el Sr. Rodríguez de la Borbolla, siendo despedido en la estación por numerosos amigos.

Recibió multitud de visitas y Comisiones de pueblos durante el día.

En la venta de Eritaña fué obsequiado el ministro con un lunch por las personalidades del partido.

Partido de foot-ball.

VIGO. (Domingo, noche.) Esta tarde se ha verificado el partido de foot-ball, entre los equipos España, de Barcelona, y Fortuna, de Vigo.

Venció el primero, por cuatro á cero.

En el Continental se han reunido en fraternal banquete.

Los católicos portugueses.

VIGO. (Domingo, noche.) Los vapores alemanes Arcona y Coburgo condujeron aquí numerosos alumnos portugueses de los colegios católicos de segunda enseñanza y enseñanza superior, cuyos colegios se establecieron en Bélgica después de la instauración de la República.

Unos desembarcaron aquí, donde han sido recibidos por sus familias, y otros han seguido su viaje á Lisboa.

Pasadas estas vacaciones, volverán á dichos colegios.

Tres vuelos de Damazel.

VALENCIA. (Domingo, noche.) En el campo de aviación, improvisado en el recinto de la que fué Exposición, Damazel ha realizado, á bordo del biplano de su nombre, pruebas arriesgadísimas, siendo muy aplaudido.

Ha realizado tres vuelos magníficos.

Niño muerto.

SANTANDER. (Domingo, noche.) El automóvil del Sr. Semprún, de Madrid, atropelló á dos kilómetros de la población, en la carretera de Peña Castillo, al niño de siete años Tomás Gómez, dejándole muerto en el acto.

El pueblo, indignado, trató de agredir á los ocupantes del vehículo, cosa que impidió la Guardia Civil con su pronta intervención.

El director de Prisiones.

SANTANDER. (Domingo, noche.) Ha llegado el director general de Prisiones. Visitó la cárcel. Almorzó con el alcalde, y mañana irá al penal de Santoña.

Fiestas constantinianas.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Telegrafían de Ripoll que se han celebrado las fiestas constantinianas con gran solemnidad.

El Orfeón Catalán, que, compuesto de 300 personas, había salido esta mañana de Barcelona, fué recibido por el Ayuntamiento, Corporaciones y bandas de música.

Las calles están engalanadas.

Se celebró la fiesta en la iglesia del Monasterio, siendo el oficiante el abad de Montserrat, y el Orfeón cantó la misa.

En el Ayuntamiento fué obsequiado con una artística placa.

A las cuatro de la tarde se celebraron en el claustro del Monasterio los Juegos florales.

El obispo de Vich fué el mantenedor.

Alba á Madrid.

VALLADOLID. (Domingo, noche.) De regreso de Hendaya se detuvo el ministro de la Gobernación, que salió en el rápido para Madrid.

Muerte sentida.

ORENSE. (Domingo, noche.) Con motivo de la muerte del ex diputado republicano é inspector jubilado de Telégrafos D. Cástor Dieguez Amoreiro, se ha suspendido hasta el martes el mitin en que hablará el Sr. Soriano.

Un incendio.

LAS PALMAS. (Domingo, noche.) En Santa Lucía un formidable incendio ha destruido un edificio, amenazando destruir las casas próximas.

Las pérdidas materiales son enormes.

Comisión á Madrid.

El cabildo insular de la Gran Canaria ha acordado enviar una Comisión á Madrid para que gestione los asuntos locales, entre los que figuran el recurso contra el desglose de la Diputación y reparación de carreteras, creación de un Instituto de segunda enseñanza.

Un mitin en Barbastro.

BARBASTRO. (Domingo, noche.) Se ha celebrado un mitin, organizado por los pueblos del Alto Aragón, en la Plaza de Toros, concurriendo 189 representantes de la zona regable.

En la tribuna estaban colocados los retratos de Costa y Pignatelli.

El presidente de la Cámara Agrícola, don Mariano Molina, presentó á los oradores.

Don Manuel Bescos pronunció un fogoso discurso elogiando la política hidráulica é insistiendo en la necesidad de un ultimatum con el Gobierno para que active la aprobación del proyecto pendiente.

Don Tomás Costa pide un urgente remedio para terminar con esta crisis agrícola, y solicitó que se telegrafiase á Romanones, al ministro de Fomento y, finalmente, al Rey.

Los oradores fueron ovacionados.

Asamblea de maestros.

BARCELONA. (Domingo, noche.) En el Palacio de Bellas Artes se ha celebrado una Asamblea de maestros particulares para protestar de su exclusión de las Juntas locales de primera enseñanza.

La Comisión ha entregado al gobernador las conclusiones aprobadas, para que las eleve al ministro.

Mitin republicano-socialista.

Organizado por republicanos y socialistas, se ha celebrado un mitin conmemorativo de la semana trágica y contra la guerra.

No hubo incidentes.

EN HONOR DE MESTRE MARTINEZ

SANTANDER. (Domingo, noche.) Los periódicos locales publican hoy la reseña de la sesión celebrada por los contribuyentes, en la que se acordó por unanimidad dirigir una comunicación felicitando á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA por los beneficios que para la población representa la organización de excursiones á esta capital y enviar un aplauso entusiasta al incansable redactor del popular periódico, organizador de dichas excursiones.

MARRUECOS

Sumisiones en El Garb.

TANGER. (Domingo, noche.) Recibo de Larache una interesante carta.

En ella me comunican que, merced á la intervención eficaz del vicecónsul inglés en Alcazar, Bili Carleton, se ha decidido la kabilia de Ath Serif á someterse incondicionalmente.

Añade mi comunicante, persona bien informada y veraz, que la kabilia de Gibel ha imi-

AVISOS UTILES

Socio capitalista

Se desea con 60.000 pesetas en metálico y papel del Estado, y residente en Madrid, para explotar en provincias, sin abandonar su residencia ni desatender sus actuales ocupaciones, negocio seguro que produce como mínimo el 15 por 100 del capital.

Para informes escribir á D. Felipe A. Garrido. San Martín, 23, Valladolid.

SOMBRILLAS alta fantasía. M. de Diego, Pta. Sol, 13.

Neurastenia, anemia y debilidad general; su curación con el Miofenol, 5 ptas. farmacias

AGUAS DE FONTIBRE

Son similares las de Cestona y Carlsbad (Alemania). Declaradas de utilidad pública por real orden 20 agosto 1912. Curan las dispepsias gástricas é intestinales, el estreñimiento habitual, hígado, vías biliares, riñón y vejiga de la orina. De venta, farmacias y droguerías.

Laxante superior

Grains de Vals: uno ó dos granos al cenar.

VICHY-ETAT

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

Veraneo en San Sebastián

Para tomar en alquiler chalet ó piso amueblado escribir á la Agencia Sanmartín. Elcano, 8. San Sebastián.

tado la conducta de la ya nombrada antes, á cuyo efecto enviará emisarios á Tángier.

EXTRANJERO

Caída de un aviador.

BRUSELAS. El aviador inglés Slack, que salió esta mañana de París con el propósito de atravesar el Canal de la Mancha, sufrió una caída desde bastante altura.

Se produjo graves heridas en la cabeza.

Un apache se escapa.

PARIS. A última hora de la noche se ha presentado en una Comisaría de Policía una mujer herida.

La había herido un apache que vivía en su casa.

El comisario, acompañado por varios agentes, marchó inmediatamente á detener al apache.

Pero éste, que, por lo visto, esperaba la visita, los recibió á tiros.

Uno de los proyectiles hirió levemente al comisario.

Sin cesar de hacer disparos, el apache logró salir á la calle, seguido muy de cerca por los policías.

Luego se refugió en otra casa, en la cual penetraron también los perseguidores.

Y cuando ya creían que el agresor no se les escapaba, se encontraron con que éste había saltado á un edificio próximo, desapareciendo.

Espía detenido.

BERLIN. Un capitán ruso de Estado Mayor, apellido Yessos, ha sido detenido por sospechase que estaba ejerciendo espionaje.

Se hizo sospechoso porque se observó que estaba examinando y dibujando varios puentes y obras de fortificación.

Se asegura que le han sido ocupados documentos comprometedores.

La navegación aérea.

BERLIN. El secretario de Negocios y el embajador de Francia han cambiado notas de acuerdo con los propósitos de reglamentar la circulación aérea entre Francia y Alemania.

Van á empezar las negociaciones.

BUCAREST. Esta mañana llegaron los delegados búlgaros.

Por la tarde llegaron también los representantes de Serbia.

Los montenegrinos llegarán mañana.

Créese que las negoci

Todo muy práctico y muy barato

PO. FIN DE TESTAMENTARIA.—Surtidos inmensos en ropa blanca personal para viaje y campo, ropa de cama, ropa de mesa, ropa para criados, etc. Delantales para niños... Camisas bordadas, para señora... Pañuelos con ricas bordados...

Almacenes de la Puerta del Sol, 15 (en testamentaria).

Los caramelos mata-lombrices de P. Catalá SALVAN LOS NIÑOS

CAJITA, 25 CÉNTIMOS. Con el uso de los caramelos de P. Catalá se expulsan las lombrices y gusanos en estomago, que tantos padecimientos ocasionan, principalmente en la infancia...

Don Luis Gómez de la Lama y Pérez de León FALLECIÓ EL DIA 28 DE JUNIO DE 1913 EN SU FINCA NAVAS DE LOS CORCHOS (HORNACHUELOS) R. I. P. Su desconsolada hija (ausente), su madre política, hermanos, hermana política, sobrinos, sobrinos políticos y demás familia...

La Central Anunciadora ANUNCIOS—ESQUELAS—RECORDATORIOS Augusto Figueroa, número 16.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D<sup>o</sup> FRANCK PURGATIVOS, DEPURATIVOS, ANTISEPTICOS contra el ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias EN TODAS LAS FARMACIAS.

XII ANIVERSARIO LA EXCMA. SEÑORA Doña Rosa Jovellar de Linares FALLECIÓ EL DÍA 29 DE JULIO DE 1901 R. I. P. Todas las misas que se celebren el día 29 del corriente en la iglesia de las Calatravas, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

LA CASA Central de Compras PAGA Papeletas del Monte, aunque estén empujadas en casas de préstamos y vencidas. 7 y 9, Postas, 7 y 9.

ORO Y PLATA Alhajas, Brillantes y Perlas PAGANOS todo su valor. Sal, 2 al Plaza Mayor, 31.

PAPELES PINTADO Cristóbal Hernández, Mayor, 44. Remite catálogos a prova. ESLAVA JOYERO vendo alhajas, oro, plata, perlas, etc. Montañana, 40.

Negocio seguro, administrado por sí mismo. Mil ptas rentan 50 al mes. Info gratis: La Cooperación, Carrera San Jerónimo, 14, pral. 1.º a 12 y 14. VINICULTORES La casa de Productos Finos orgánicos de la calle de las Huercas, 3, Madrid, ofrece...

TERMAS DE MOLINAR DE CARRANZA ARTRITISMO, REUMA, GOTA, ANEMIA Y CONVALESCENCIA CURAS DIATERMICAS Concursos, Lawn-Tennis, etc. ABIERTO 15 DE JUNIO A 15 OCTUBRE

1.000 ptas. rentan 20 pesetas mensuales Hacemos producir al capital un interés grande seguro y sólidamente garantizado por importante Empresa. Escríb. Aparato de correos, 617, MADRID.

SOLUCION BENEDICTO de glicero-oxato CRESOTAL de cal con Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gástricas, intermedias constitutivas, inapetencia, debilidad general, neurastenia, caries, raquitismo, escrofismo, etc. Frasco de 250 pesetas.

Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA Capital: 750.000 ptas. Ferrocarril propiedad de la Sociedad Fabricación en Valdecañas. Precios: 100 kilos de yeso negro corriente... 8,25

VINOS TINTOS MARQUES DE RISCAL EL CIEGO (Alava) Vinos en todos los hoteles y restaurantes. DEPOSITOS EN MADRID: Sr. Viuda de D. Baldomero García, Alcala, 14.

SALDO de un gran lote de confecciones en trajes, abrigos, blusas, capas, fallos sueltas y guapos, todo con más de un 80 por 100 de rebaja. Almacenes de la Puerta del Sol, 15.

La Central Anunciadora Agencia de Publicidad PROPIETARIO: Sebastián Borrego Sacristán Augusto Figueroa, núm. 16.

XX ANIVERSARIO D. ENRIQUE ENRIQUEZ Y GARCIA CONDE DE LAS QUEMADAS COMANDANTE GENERAL QUE FUÉ DEL REAL CUERPO DE GUARDIAS ALABARDEOS, CONDECORADO CON LAS GRANDES CRUCES DE CARLOS III, SAN HERMENEGILDO, CORONA DE HIERRO (AUSTRIA), MÉRITO MILITAR, ISABEL LA CATÓLICA, PLACA DE SAN FERNANDO, CABALLERO DE LA LEGIÓN DE HONOR DE FRANCIA, Y OTRAS VARIAS POR ACCIONES DE GUERRA.

ENFERMOS DEL ESTÓMAGO E INTESTINOS CURACIÓN RÁPIDA Y SEGURA TOMANDO EL JUGO ESTOMACAL DE WINN PREPARADO POR EL FARMACÉUTICO RAMÓN UBACH VENTA EXCLUSIVA DOCTOR ANDREU

SERVICIO DE TRANSPORTES DE MERCANCÍAS DESDE LAS ESTACIONES FERREAS A DOMICILIO O VICEVERSA RÁPIDO Y ECONÓMICO Expediciones de domicilio á domicilio para Hasta 3 kilos... 3 ptas. Pasando de 3 kilos hasta 5... 5 ptas.

NERVIOS SE CURAN CON LAS AGUAS DE LA ISABELA HOMBRES aquejados por enfermedades y debilidad nerviosa deben leer sin falta el libro premiado del Doctor médico Rumler...

EL ILMO. SR. DOCTOR Don Joaquín Pérez Sanjuán CAMARERO SECRETO DE S. M., CAPELLÁN DE HONOR DE S. M., CURA DEL REAL PALACIO, RECTOR DEL PATRONATO DEL BUEN SUCCESO HA FALLECIDO EL 26 DE JULIO DE 1913

DRESTAMOS por alhajas y papeletas del Monte SEVILLA 12 y 14, entresuelo (antes Príncipe 2) A BUENOS AIRES Montevideo, Rto. Cármas. 250 pesetas, y más. Nuevos vapores rápidos alemanes. MUEBLES Despachos, Comedores Gabinetes, Saunas, Recibimientos, Alcobas, Alcantalá y azules 15, PAZ, 15.

COMPANIA COLONIAL CALLE MAYOR, 18, Y MONTERA, 8

PUERTO RICO ESCOGIDO Grano tostado en cajas de 100 gramos, á 60 céntimos CLASE NUEVA 4,50 pesetas kilo; 100 gramos, 0,45 CAFES EN VERDE DE PROCEDENCIA LEGITIMA

¿QUIERE VD. GANAR 5 DUROS? Vaya á refrescar á la CERVECERIA MUNICH, Desengaño, 1 Cerveza de birra, á crutivos. 1 hora, café y hoja de todo de PRIMERA CALIDAD FABRICA DE HARINAS se ven en todas las condiciones—Informar á la Señora Viuda de Yurrita—